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Федеральная антимонопольная служба планирует внести в Госдуму документ, 
согласно которому участники картелей, уличенные в ценовом сговоре, будут обяза-
ны компенсировать убытки заказчикам. Об этом пишет газета «Известия» со ссыл-
кой на начальника правового управления ФАС Сергея Пузыревского.

Клиенты (как организация, так и граждане) смогут получить от 1 до 15% от по-
несенных затрат из-за завышенной цены поставщика, чья доля на рынке составля-
ет более 35%. В Госдуме данный проект может появиться весной.

«Цены могут повышаться и из-за экономических процессов, и если компания не 
доминирует на рынке, то эти механизмы применяться не будут. Но если компания 
— монополист рынка (занимает долю в 35%), то потребитель имеет права на воз-
мещение убытков», — отметил Пузыревский.

09.12.2014 г. Вторник – +5, облачно с прояснениями
10.12.2014 г. Среда – +3, облачно, временами дождь

Погода в Ингушетии

Новости
Северного Кавказа

Единый телефон 
службы спасения

«112»

Владикавказ 

 4-5 декабря в Северо-Осетинском государственном 
университете во Владикавказе проходила международная 

научно-практическая конференция, посвященная социальным 
проблемам современного общества

По информации alaniatv.ru, в  работе конференции «Социальные проблемы современного 
общества и их решение в эпоху глобализации» участвовали ученые, социологи из разных 
субъектов России. Участниками мероприятия стали и зарубежные специалисты, приехавшие 
из Белоруссии, Азербайджана, Китая, Болгарии и Республики Абхазия. В рамках конферен-
ции участники заслушали доклады и научные работы коллег, состоялся обмен опытом. Рабо-
та научно-практической конференции была разделена на несколько секций. В рамках рабо-
ты каждой из секций состоялось обсуждение социальных проблем современного общества, 
касающихся миграционных процессов, молодежи и семьи. На конференции говорили о роли 
органов власти разных уровней, различных благотворительных фондов и волонтерских орга-
низаций, СМИ в решении социальных проблем.

Грозный

16-17 декабря 2014 года Грозный станет местом проведения 
масштабного тюркского форума - здесь пройдет международная 

конференция "Терские тюрки как культурный мост между 
Чеченской Республикой и тюркским миром"

В конференции примут участие представители научного сообщества Чечни, Дагестана, 
Северной Осетии, Кабардино-Балкарии, Карачаево-Черкесии, Татарстана, Москвы, а также 
стран тюркского мира. Ожидается участие Международной культурной тюркской организа-
ции "TÜRKSOY", представителей государственной власти Турецкой Республики, Республики 
Азербайджан, Республики Казахстан и других тюркских государств. В день открытия, кото-
рый будет насыщен выступлениями представителей органов государственной власти и обще-
ственных организаций, состоится презентация первой газеты тюрок Северного Кавказа и Кры-
ма "Тюрк заман", в которой будут публиковаться статьи на кумыкском, ногайском, турецком, 
крымскотатарском и карачаево-балкарском языках. Кроме того, культурные центры кумыков, 
ногайцев, турок-месхетинцев и татар Чечни представят культурную программу. Во второй 
день конференции пройдет научно-культурологическая панель, где именитые ученые тюрк-
ского мира представят ряд докладов по истории, культуре, языкам тюрок Чечни.

Махачкала 

В Дагестане подписан меморандум о сотрудничестве между 
Хасавюртом и турецким Ялова

Партнерские отношения города развивают уже несколько лет, причем политики они не 
касаются. Так недавно дагестанская делегация во главе с мэром Хасавюрта Сайгидпашой 
Умахановым участвовала в 11 международном конкурсе "Кавказских народных танцев и му-
зыки". В рамках фестиваля в одном из лучших парков города Ялова, который называется 
"Махачкала", был установлен бюст Расула Гамзатова. По итогам визита турецкой делегации 
в Хасавюрте открылся парк отдыха под названием Ялова. В знак укрепления дружбы главы 
делегаций посадили дерево.

Нальчик 

В Нальчике в Балкарском драматическом театре им. К.Кулиева 
прошел благотворительный концерт по программе «Сто шагов 

к Кайсыну», - сообщил корреспондент РИА «Кабардино-Балкария»
Собранные от продажи билетов средства, а также сделанные на концерте пожертвования 

благотворителей пойдут на завершение еще одного этапа строительства комплекса «Сто ша-
гов к Кайсыну» в селении Эльтюбю Чегемского района. «По завершению этой части проекта 
мы планируем благоустройство территории, установку скамеек, проведение света, а весной 
посадим и деревья»,- рассказал РИА КБР руководитель проекта Хадис Тетуев. «Когда проект 
будет завершен, то мы, конечно, обратимся к представителям власти, для того чтобы музей 
внесли в туристические маршруты, провели дорогу», - отметил Х.Тетуев. Как сообщало ранее 
РИА КБР, в прошлом году вдоль дороги, ведущей к сакле Кулиева, энтузиасты успели уста-
новить 43 плиты со стихотворениями великого балкарского поэта. Весь проект планируется 
завершить к празднованию 100-летия Кайсына Кулиева.

Черкеск 

В Международный день инвалидов, в рамках Года людей 
с ограниченными возможностями и детей-сирот, объявленного 

Главой КЧР, в драматическом театре прошёл открытый фестиваль 
творчества детей с ограниченными возможностями «Живи на яркой 

стороне»
Организаторами фестиваля выступили Министерство труда и социального развития КЧР 

и мэрия города Черкеска при поддержке Главы республики. В календаре культурных и твор-
ческих событий нашей республики этот фестиваль можно по праву назвать одним из ярких и 
запоминающихся.Праздничная часть фестиваля состояла из нескольких блоков. В красиво 
украшенном фойе расположилась стилизованная выставка декоративно-прикладного искус-
ства, организованная участниками фестиваля. Здесь же, в холле, гостей праздника развле-
кали сказочные персонажи и клоуны, которые создавали атмосферу праздника и веселья.
Концертная часть фестиваля состояла из четырёх номинаций, куда вошли танцы, песни и по-
эзия. Это лишний раз доказало, что для детей с ограниченными возможностями нет никаких 
преград для выражения своих талантов в искусстве, в декоративно-прикладном творчестве.

 
 Ставрополь 

В Ставрополе прошло выездное заседание рабочей группы 
Общероссийского народного фронта «Общество и власть: прямой 
диалог», в котором приняли участие руководитель Федеральной 

миграционной службы Константин Ромодановский, сопредседатель 
Центрального штаба ОНФ, депутат Госдумы Ольга Тимофеева, член 

Центрального штаба ОНФ, депутат Госдумы Михаил Старшинов, 
а также представители духовенства, региональной власти, эксперты

На заседании обсуждались вопросы и механизмы создания в стране Центра мониторинга 
межнациональных проблем в рамках исполнения поручения президента. Участники дискус-
сии отметили, что вопрос создания данного Центра особенно актуален, поскольку для страны 
сейчас как никогда важно быть единой и не поддаваться на провокации сил, пытающихся 
придать любому преступлению межнациональный, межэтнический смысл. По мнению участ-
ников рабочей группы, данный Центр выполнял бы функции координации аналитической, 
профилактической деятельности заинтересованных органов власти, научных организаций и 
экспертного сообщества, стал бы генератором рекомендаций и предложений в этой очень 
«взрывоопасной» сфере. 

Собрал С. СултАНОВ

3-5 декабря в Пятигор-
ске проходил ставший 
уже традиционным и еже-
годным Форум средств 
массовой информации Се-
верного Кавказа. Девизом 
нынешнего Форума был 
«Открытый взгляд на Кав-
каз». 

Более трехсот работ-
ников прессы собрались в 
административном центре 
Северо-Кавказского округа, 
чтобы поделиться опытом, 
подискутировать, пообщать-
ся. Главной темой собрания, 
как и прежде, было повы-
шение позитивного имиджа 
Северного Кавказа в глазах 
других регионов России и 
мировой общественности в 
целом. 

Каждый регион предста-
вил свою экспозицию, де-
монстрировал достижения 
в области масс-медиа. Экс-
позиция Ингушетии, базиро-
вавшаяся на национальной 
телерадиокомпании «Ингу-
шетия», была хорошо подго-
товлена и получила лестную 
оценку большинства посети-
телей. Было видно, что про-
дюсер ГНТРК «Ингушетия» 
Исса Хосботов и его сорат-
ники ответственно и инициа-
тивно подошли к делу. 

Свою часть экспозиции 
заполнили ГТРК «Ингуше-
тия», редакции печатных 
СМИ и радио «Ангушт». Мно-
гие наши экспонаты были 
востребованы посетителями. 

В целом наша экспозиция 
выглядела по многим пара-
метрам выигрышно. 

Параллельно на Форуме 
работали круглые столы по 
различным аспектам дея-
тельности СМИ региона. 

Первый круглый стол про-
шел на всесезонном курорте 
«Архыз» и назывался «Осве-
щение ситуации на Север-
ном Кавказе в российских 

СМИ: взгляд изнутри». 
На второй день участни-

ки Форума переместились в 
отель «Интурист» г. Пятигор-
ска, где прошли три круглых 
стола и два мастер-класса. 
Темы первых трех звучали 
так: «Образ Северного Кав-
каза: экспертное мнение», 
«Дербент-2000: информаци-
онные возможности на поро-
ге юбилея» и «Кавказ: медиа, 
общество, государство».

Мастер-классы касались 
особенностей потребления 
телевизионного контента в 
сети телевидения и Интер-
нета и работы журналистов 
в области межэтнической и 
межконфессиональной про-
блематики. 

Третий ключевой день 
был посвящен круглому сто-
лу: «Культура России и ее 
роль в укреплении патри-
отического воспитания» и 
презентации федеральных 
и региональных медийных 
проектов. 

На Форуме побывали 
признанные «звезды» журна-
листской профессии – заме-
ститель генерального дирек-
тора ВГТРК Рифат Сабитов, 
первый заместитель гене-
рального директора ИТАР-
ТАСС Михаил Калмыков, 

директор по Интернет-медиа 
холдинга РБК Борис Болтян-
ский, тележурналист Руслан 
Гусаров, генеральный дирек-
тор  РБК ЮГ Дмитрий Шаров, 
президент Гильдии межэтни-
ческой журналистики Мар-
гарита Лянге, PR-директор 
RUTUBE Эмилия Казумова.

К обеду 
п о д ъ е х а л и 
высокие го-
сти Форума: 
заместитель 
Председателя 
П р а в и т е л ь -
ства России  
А. Хлопонин, 
Полномочный 
представитель 
П р е з и д е н т а 
России в СКФО 
С. Меликов, 
министр по 
делам Север-
ного Кавказа  
Л. Кузнецов, 
главы регионов 
округа, в том 
числе и Гла-
ва Республи-
ки Ингушетия  
Ю. Евкуров. 

Гости осмо-
трели экспози-
ции регионов, 
п о д е л и л и с ь 
своими впе-
ч а т л е н и я м и 
об увиденном. 
Группа руково-
дителей регио-

нов вместе с Ю. Евкуровым 
с интересом ознакомилась с 
нашим стендом, выслушала 
короткое обозрение и выра-
зила свое восхищение уви-
денным. 

На главном мероприятии 
Форума – пленарном засе-
дании с участием высоких 
гостей - обсудили проблему 
реальности Северного Кав-
каза и ее отражения в СМИ. 

- На Северном Кавказе 
не хватает событийных ме-
роприятий федерального 
масштаба, которые были бы 
интересны для всех жителей 
Российской Федерации, - по-
сетовал А. Хлопонин. 

Вопрос доверия между 
властью, СМИ и гражданами 
поднял Полпред Президента 
России С. Меликов. 

«Уже сегодня я могу Вам 
сообщить, что Центр совре-
менной кавказской политики 
с 2015 года запускает си-
стему стипендиальной под-
держки журналистов Север-
ного Кавказа. Положение о 
конкурсе появится на сайте 
Центра до нового года», - от-
метил представитель прези-
дента.

По словам федерально-
го министра Л. Кузнецова, 
приезд на Кавказ дал ему 

возможность по другому оце-
нить ситуацию в регионе. И 
задача СМИ показать регион 
многогранным и интересным. 

Глава Республики Ин-
гушетия Юнус-Бек Евкуров 
заявил, что II Форум СМИ 
Северного Кавказа — прин-
ципиально важное событие, 
и имеет смысл сделать его 
проведение традицией:

  «Наверное, это одно из 
самых главных мероприятий, 
формирующее новое инфор-
мационное пространство. 
Такие вещи надо проводить 
максимально часто. Может 
быть, даже не один раз в год, 
а два раза в год, летом и зи-
мой, на разных площадках. 
Эти мероприятия нужны, они 
показывают регионы», - счи-
тает Юнус-Бек Евкуров.

Был обсужден широкий 
спектр вопросов, касающих-
ся организации взаимодей-
ствия власти с журналист-
ским сообществом. 

 В ходе подведения ито-
гов премии «Медиа Кавказ» 
были определены победи-
тели в десяти номинаци-
ях: «Радиостанция года», 
«Информационное агент-
ство года», «Интернет-СМИ 
года», «Печатное СМИ года», 
«Телеканал года», «Откры-
тие года», «Фотограф года», 
«Журналист года», «Медиа-
событие года», «Человек 
года» на Северном Кавказе. 

Награды победителям 
вручили заместитель Пол-
номочного представителя 
Президента РФ в СКФО Ми-
хаил Ведерников, олимпий-
ский чемпион Рахим Чах-
киев, первый заместитель 
генерального директора  
Информационного агентства 
России ТАСС Михаил Кал-
мыков, советник министра 
культуры РФ Михаил Лер-
монтов, председатель Гиль-
дии межэтнической журнали-
стики Маргарита Лянге. 

Отметим, что главным 
медиа-событием на Север-
ном Кавказе признано появ-
ление первого горного пика, 
названного именем средства 
массовой информации - ПИК 
- ТАСС. Человеком года в 
средствах массовой инфор-
мации округа стал Полно-
мочный представитель Пре-
зидента РФ в СКФО Сергей 
Меликов.

В номинации "Радиостан-
ция года на Северном Кав-
казе" 3 место заняла Радио-
станция НТК «Ингушетия».  
В номинации "Печатное СМИ 
года на Северном Кавказе" 
на 3 место вышла наша газе-
та «Сердало»!

Якуб ПАтИеВ

II Форум СМИ Северного Кавказа: 
три дня открытых взглядов и общения

В третий день работы 
II Форума СМИ Северного 
Кавказа в городе Пятигор-
ске состоялось подведение 
итогов премии «Медиа Кав-
каз».

По результатам еже-
годного открытого голосо-
вания журналистов СКФО 
лауреатами премии стали 
больше 30 человек. По-
бедители определялись в 
десяти номинациях: «Ра-
диостанция года», «Ин-

формационное агентство 
года», «Интернет-СМИ 
года», «Печатное СМИ 
года», «Телеканал года», 
«Открытие года», «Фото-
граф года», «Журналист 
года», «Медиа-событие 
года», «Человек года» на 
Северном Кавказе. 

Награды победителям 
вручили заместитель Пол-
номочного представителя 
Президента РФ в СКФО 
Михаил Ведерников, пер-
вый заместитель генераль-
ного директора Информа-
ционного агентства России 
ТАСС Михаил Калмыков, 
советник министра куль-
туры РФ Михаил Лермон-
тов, председатель Гильдии  
межэтнической журнали-
стики Маргарита Лянге. 

Согласно итогам еже-
годного открытого голосо-
вания журналистов и со-
трудников СМИ СКФО по 
итогам сезона 2013/2014 
гг. «Media Кавказ» в номи-
нации «Печатные СМИ на 
Северном Кавказе» газета 
«Сердало» заняла почет-
ное третье место среди бо-
лее 240 изданий СКФО.

Отметим, что главным 
медиа-событием на Се-
верном Кавказе признано 
появление первого горного 
пика, названного именем 
средства массовой инфор-
мации - ПИК-ТАСС. Че-
ловеком года в средствах 
массовой информации 
округа стал Полномочный 
представитель Президента 
РФ в СКФО Сергей Мели-
ков.

Справочно: Премия 
«Медиа Кавказ» вручается 
в СКФО в рамках Форума 
СМИ Северного Кавказа 
второй раз. Ее учредите-
лем и организатором вы-
ступает Центр современ-
ной кавказской политики 
(ЦСКП «Кавказ»).

В ПЯТИГОРСКЕ 
СОСТОЯЛОСЬ 

ВРУЧЕНИЕ 
ПРЕМИИ 
«МЕДИА
КАВКАЗ»

Газета «Сердало» 
в тройке лучших 

печатных изданий 
региона

В аэропорту «Магас» 
Глава Ингушетии ответил 
на вопросы журналистов, 
выразив свое отношение к 
вылазкам бандитов, их по-
собникам, а также жителям 
республики, которые от-
правляются воевать в Си-
рию.

Первый вопрос журнали-
стов касался проведенного 
накануне внепланового за-
седания Антитеррористи-
ческой комиссии и Опера-
тивного штаба, на котором 
обсуждался комплекс мер по 
недопущению возникновения 
условий совершения дивер-
сионно-террористических 
актов на территории Ингуше-
тии.

Юнус-Бек Евкуров заявил, 
что причиной внеочередного 
созыва комиссии послужила 

поступившая недавно опе-
ративная информация о воз-
можных вылазках бандитов с 
целью дестабилизации ситуа-
ции в регионе. По его словам, 
участники заседания уточни-
ли расстановку сил, а также 
обсудили вопрос организа-
ции взаимодействия между 
органами власти и местного 
самоуправления с силовыми 
структурами республики.

Глава региона проком-
ментировал ситуацию с не-
давним задержанием жителя 
Ингушетии Ганижева, укры-
вавшего бандита Махаури. 
Пособников террористов 
Юнус-Бек Евкуров сравнил 
с людьми, болеющими за-
разными болезнями. По его 
мнению, именно жадность 
и жажда наживы побуждают 
их, преступив закон, помогать 
преступникам, находящим-

ся в розыске. Руководитель 
субъекта отметил, что такие 
люди как Ганижев не заслу-
живают уважения, а их пре-
ступная деятельность бро-
сает тень на всю семью. Как 
заявил Глава республики, он 
будет добиваться того, чтоб 
М. Ганижева признали пособ-
ником, приняв во внимание 
факт явки с повинной.

Обращаясь к родственни-
кам молодых людей, прим-
кнувших к членам НВФ, Гла-
ва республики отметил, что 
лица, причастные к терро-
ристической деятельности, 
имеют возможность, сложив 
оружие, оформить явку с 
повинной, воспользоваться 
механизмом смягчения на-
казания. Эти принципы четко 
прописаны в законе и широко 
применяются в Ингушетии. 
Они позволяют учесть все 

обстоятельства совершения 
преступления и рассчитывать 
на минимальный срок или же 
на условно-досрочное осво-
бождение.

По словам руководителя 
региона, со следующего года 
все дела подобного рода бу-
дут рассматриваться в судах 
Москвы и Ростова, таким об-
разом, будет исключена воз-
можность оказания давления 
на представителей правосу-
дия.

Далее журналисты попро-
сили руководителя субъекта 
прокомментировать инфор-
мацию о бегстве Махаури. 
«При проведении оператив-
ных мероприятий, увидев со-
трудников силовых структур, 
Махаури убежал, оставив 
свою жену. После этого как 
можно называть таких людей 
мужчинами. Вот вам истин-

ное лицо бандитов», - заявил 
Юнус-Бек Евкуров.

Главу региона также 
спросили о его отношении к 
жителям республики, отправ-
ляющимся воевать в Сирию. 
Юнус-Бек Евкуров отметил, 
что причиной войны в этой 
стране является борьба за 
власть и влияние в регионе. 
По его словам, настоящий 
мусульманин, имеющий ос-
ведомлённость о сущности 
религии, никогда не пойдет 
против верующих. «Не нужно 
воевать, убивать людей. Не 
к этому призывает религия. 
Лучше учитесь, идите рабо-
тать, растите детей, уважайте 
старших, посещайте мечеть, 
поезжайте в Хадж, живите как 
истинные мусульмане. Мы 
создаем для этого все усло-
вия», - подчеркнул Глава Ин-
гушетии.

Юнус-Бек Евкуров в интервью журналистам выразил свое 
отношение к участникам НВФ и их пособникам
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Х1ара къаман ши-ший 
эздел да, цу хьара эздела-
ца сакхетамо могадаь хоза 
г1улакх да. Г1алг1ай эхь-
эздел куцашца диллача 
товш да дукхача халкъий 
эздела боарамашца. Из 
тара да эрсий  «Культура», 
г1аьбартой «Адыгаге», 
балкхарой «Таулу адета», 
кхычарна. 

Цу боарамаша белгал-
даьд дукха дика куцаш: вок-
кхаг1чун сийдар, даьи-наь-
ней лерх1ам бар, ийшачоа 
новкъостал дар, нийсархош-
ца г1улакх лацар, гаргало 
лелаяр, камаьрша хилар, 
хьаьша – да т1аэцар и кх. 
д1. Духхьал г1алг1ай мара 
доацача боарамех эздела 
дакъа а да вай къаман. Из 
да найца эздел. Цунца ний-
са хилча найца бокъо лац 
уст-даьнеи уст-нанеи духьал 
ваха, иштта царна а лац 
найца духьала баха бокъо. 
Вай къамо к1езига, эсала 
лаьрх1а г1улакх да из. Цуду-
хьа вайна юкъе лорадеш да 
из х1анз а. Из дика 1адат да, 
х1ана аьлча уст-ц1ай, къаь-
стта уст-даи уст-нанеи бехке 
ба.

Эздел-м б1арчча вай 
хьаийцача ткъаьи цхьайтте 
дакъе декъалуш да: наь-
къа; хьаьша; дезала; даьца-
наьнацара; къоаношцара; 
гаргалон; дезалцара; юкъ-
ара; дешара; лоалахошца-
ра; нийсархошцара; балха; 

хьоашалха вахара; ловзар-
га ваг1ара; таьзета вахара 
вааг1ара а; кхыча къамий 
викалашцара; захалашца-
ра (саг д1айигача); хийрача 
нахацара; захалашцара (саг 
хьайосалаяьча); мараи се-
сагаи юкъера; маьрц1аьш-
цара; несий; мехкарий; ма-
1ача наьха кхалнахацара; 
кхалнаьха ма1ача нахацара; 
х1ама даара; шу оттадара; 
берашцара; саг ехара; хьаь-
ша накъаваккхара; ноана-
хошцара. Царех эздела х1а-
ра дакъа ши-ший ха а моттиг 
йолаш леладе дезаш да.

«Саг вича денз валлалца 
де мел дезар г1алг1ай  эз-
дело белгалду», – яьхад вай 
даьша. Карарча хана наькъа 
эздела боарам 1алаьма-
те лакхача лаг1а т1а латт. 
Х1ана аьлча, дукхаг1бараш 
машенашца д1а-хье лел е 
из лоаллаш е пассажираш 
болаш. Т1аккха вай заман 
наькъа  эздел да новкъа ле-
лара бокъонаш. Хьалхара 
автомобиль араяьлча денз 
мел хинна  авареш а кхы-
дола наькъа т1а г1олла ле-
лара хьалаш а теркалдеш 
в1ашаг1ъехка я уж. Дук-
кха а дукхаг1ча даькъе уж 
Бокъонаш арг1а йолча тай-
пара лораеш хилча авареш 
хургъяцар в1алла. Т1аккха 
вайцига-м цхьа ди д1адо-
дац уж ца хулаш. Рузкъан зе 

мара децаре хулаш дар са-
тоха а тоам бар, х1аьта наха 
човнаш еш е боабеш хилча 
хала да-кх б1арахьажа а 
сатоха а. Духхьал д1адаха-
ча шера кховзткъеи итт саг 
вийнав авареш еш рузкъан 
зеи лозабаьраши вай бувца 
а бувцац. Вай з1амигача ре-
спублика доккха зе да из. 

Новкъа лелара Бокъо-
наш цу даькъе г1алг1ай эз-
дела дезахдола куц да ала 
мегаргда. Цудухьа леладе 
деза из, вай наькъашка ха-
тараш хургдоацаш, бехк–
гунакх доаца нах нагахьа 
нийслой бехке бараши лоза-
бергбацаш.

Г1алг1ай эхь-эздел къам 
ше санна шира да, хоза да, 
ший боарамашца из лела-
дарах наха юкъе г1улакх 
хоздеш да. «Ц1ена г1алг1ай 
мотт ховчоа массе а къаман 
мотт ховргда» яьхад вай 
даьша. Х1аьта уж дешаш 
нийса ма1ан долаш кхета-
де дезац. Уж кхетаде деза, 
ц1ена г1алг1ай мотт ховчоа 
эздел довзаргда, эздий саг 
моллаг1ча къаманца тар-
лургва яха белгало санна. 
Цудухьа леладе хьакъ дола, 
вай даьша  леладелаш аь-
нна юхедита эхь-эздел ло-
радеш леладе вай массане 
а дешашца а г1улакхашца а.

ЗААМИеВ С.

Мы взяли это интервью 
у вернувшегося из поездки 
по ГУПам главного специа-
листа отдела растениевод-
ства Минсельхоза Ибраги-
ма Гиреева.

– Ибрагим, скажи-
те, пожалуйста, в каких  
ГуПах Вы побывали, и ка-
кова ситуация, сложивша-
яся на озимых полях этих 
хозяйств в настоящее 
время?

– В течение дня смог 
осмотреть озимые сельхоз-
предприятий предгорной 
зоны ГУПов «Магас», «Не-
стеровское» и им. Оскано-
ва, хлебные поля которого 
лежат в зоне рискованного 
земледелия на Сунженском 
хребте и в Алханчуртской до-
лине.

Что касается ГУПа «Ма-
гас», в нем 400 гектаров 
озимых, поля которых рас-
положены в Алиюртовском, 
Экажевском, Сурхахинском 
и Яндырском отделениях. Я 
смог побывать на всех этих 
полях еще до того, как выпал 
снег. Всходы озимых на всех 
этих участках повсеместные, 
дружные и крепкие. Сегодня 
на полях лежит небольшой 

снег, который очень кстати. 
Побывал и на полях ГУПа 
ОПХ «Нестеровское», часть 
озимых которых находится 
в предгорной зоне на пло-
щади 800 гектаров, другая 
на Сунженском хребте, пло-
щади которого 500 гектаров. 
Особенно отметил бы 800 
гектаров, всходы на которых 
великолепные, многообе-
щающие. Неплохие всходы 
хлебных полей этого ГУПа и 
на Сунженском хребте, не-
смотря на зону рискованного 
земледелия.

Не хуже пшеница и в 
ГУПе им. Осканова, которая 
здесь  на 400-гектарной пло-
щади. Эта культура вот уже 
второй год подряд является 
приоритетной в этом хозяй-
стве, пашни которого полно-
стью лежат в зоне рискован-
ного земледелия. Всходы 
повсеместные и дружные. 
А в Алханчуртской долине 
пшеница прямо-таки на за-
висть.

– А ведь были сомне-
ния, что семенной мате-
риал, посеянный в этом 
году, может плохо взой-
ти, в связи с чем отрица-
тельно скажется на уро-
жае хлебов 2015 года.

– Такие сомнения были. 
И они имели основу. Счита-
лось, что заделанные в по-
чву семена не качественные,  
еще осложняло то, что в по-
чве не хватало влаги из-за 
засухи. Что касается семян 
озимых, они оказались хоро-
ших сортов.

В зоне рискованного зем-
леделия влага оказалась 
почти нулевой, что могло 
отрицательно сказаться на 
всходах. Но этого, к счастью, 
не произошло, ведь обработ-
ка почвы была проведена 
своевременно и соответство-
вала всем агротехническим 
требованиям.

– Где приобретены се-
мена озимых, заделанные 
в почву?

– В ГУПах им. Осканова и 
«Нестеровское».  В послед-
нем этот материал произво-
дится, как известно, не толь-
ко для своих нужд, но и для 
реализации сельхозтоваро-
производителям различных 
форм собственности. Все 
семена озимых, посеянные в 
этом году в ГУПах и в боль-
шинстве КФХ, приобретены 
в вышеуказанных сельхоз-
предприятиях.

– Каковы всходы в 
этих ГуПах?

– Несколько дней назад я 
побывал во многих сельхоз-
предприятиях Малгобекско-
го района, вернее, на полях 
озимых хозяйств. Нельзя 
сказать,  что в Малгобекских 
ГУПах посевы такие, как в 
ГУПе ОПХ «Нестеровское», 
однако на данный момент 
они вполне удовлетвори-
тельные.

– Можно сказать, что 
закладка основы под бу-
дущий урожай 2015 года 
состоялась?

– В одних ГУПах эта ос-
нова хорошая, к примеру, в 
предгорной зоне, а в дру-
гих удовлетворительная. 
Однако, чтобы вырастить 
и собрать хороший урожай 
хлеба, необходимо еще вне-
сти на поля озимых нужное 
количество минеральных 
удобрений и средства защи-
ты растений, что, надеемся, 
будет сделано.

Ш. БАтАРБеКОВ

Сельское  хозяйство

Всходы озимых удовлетворительные

Федеральным законом от 21.07.2014  
N 274-ФЗ «О внесении изменений в ста-
тью 280.1 Уголовного кодекса Российской 
Федерации» ужесточена уголовная ответ-
ственность за преступления, предусмо-
тренные статьей 280.1 УК РФ.

Статья 280.1 УК РФ предусматривает 
ответственность за публичные призывы к 
осуществлению действий, направленных на 
нарушение территориальной целостности 
Российской Федерации.

Ранее данное преступное деяние нака-
зывалось штрафом в размере до 300 тысяч 
рублей или в размере заработной платы или 
иного дохода осужденного за период до двух 
лет, либо обязательными работами на срок 
до трехсот часов, либо лишением свободы 
на срок до трех лет.

В настоящее время увеличивается мак-
симальный предел санкций, установленных 
статьей 280.1 УК РФ. Таким образом, на-
казания за указанное преступление приво-
дятся в соответствие с наказанием, предус-
мотренным частью первой статьи 280 УК РФ 
"Публичные призывы к осуществлению экс-
тремистской деятельности", которая предус-

матривает аналогичные санкции за соверше-
ние преступного деяния.

Теперь данное деяние повлечет штраф 
в размере от 100 до 300 тысяч рублей или 
в размере заработной платы или иного до-
хода осужденного за период от одного года 
до двух лет, либо принудительные работы на 
срок до трех лет, либо арест на срок от четы-
рех до шести месяцев, либо лишение свобо-
ды на срок от четырех лет с лишением права 
занимать определенные должности или за-
ниматься определенной деятельностью на 
тот же срок.

Кроме того, уголовная ответственность за 
совершение преступления,  предусмотрен-
ного частью 2 настоящей статьи, то есть за 
публичные призывы к осуществлению дей-
ствий, направленных на нарушение терри-
ториальной целостности Российской Феде-
рации посредством СМИ или электронных 
сетей, включая Интернет, повлечет дополни-
тельно лишение права занимать определен-
ные должности или заниматься определен-
ной деятельностью на срок до трех лет. 

poriadok.ru

Традиция отмечать но-
вый праздник восходит к 
временам Екатерины II. Рос-
сийская императрица в этот 
день в 1769 году учредила 
новую награду - орден Свя-
того Георгия Победоносца. 
Появление этого ордена по-
ложило начало оценки воин-
ского ратного подвига во имя 
Отечества. В те времена им 
награждались воины, кото-
рые в бою проявили особую 
доблесть и отвагу.

Орден имел четыре сте-
пени отличия, первая из них 
являлась наивысшей. Со-
гласно исследованиям исто-
риков, четыре человека ста-
ли кавалерами всех четырех 
степеней. Кроме того, Ека-
терина II решила также удо-
стоить этой награды и себя в 
честь учреждения ордена. В 
1807 году по образцу былой 
награды был учрежден сол-
датский "Георгий". Он пред-
ставлял собой серебряный 
знак отличия военного орде-
на, который предназначался 
для нижних чинов. В 1856 
году он также был подразде-
лен на четыре степени.

После Октябрьской ре-
волюции, в угоду так на-
зываемой классовой борь-
бе,  орден и праздник были 
упразднены. Между тем в 
советское время эти награ-
ды были заменены новыми 
знаками отличия, чтобы от-
мечать подвиг и службу за-
щитников государства. В 
2000 году, по указу Прези-
дента РФ, этому ордену был 
возвращен статус высшей 
военной награды. В России 
в этот день принято чество-
вать настоящих героев.

Госдума  установила 
памятную дату, чтобы воз-
родить славные традиции  
прошлого, сохранить пре-
емственность поколений 
в вопросе патриотизма, 
формирования в современ-
ном российском обществе 
крепких  идеалов самоот-

верженного служения своей 
Отчизне.  Невозможно пере-
оценить и  роль этого празд-
ника в деле патриотического 
воспитания молодежи. Под-
виг наших соотечественни-
ков в разные эпохи истории 
должен  оставаться нашим 
бесценным духовным богат-
ством.

День героев Отечества 
сегодня объединяет в себе 
историю воинских подвигов 
и героев Российской армии 
со дня ее создания и до на-
стоящего времени. Он край-
не важен и для Ингушетии, 
народ которой представлен 
в летописи подвигов самым 
достойным образом. В годы 
Великой Отечественной  
войны и в нынешнее время 
совершал он подвиг безза-
ветного служения Родине, 
многие лучшие представи-
тели республики отмечены 
высшими званиями за само-
отверженный труд на произ-
водстве и в сельском хозяй-
стве. И нам есть с кого брать 
достойный пример.

Россия сильна своими 
героями. Именно на при-
мере таких людей принято 
воспитывать молодое по-
коление. Наша Родина яв-
ляется героической стра-
ной. Ей пришлось пережить 
страшные войны, и в каждой 
из них российские воины 

проявляли себя наилучшим 
образом, совершая подвиги 
во имя своей страны. Исто-
рия России полна примеров, 
когда мы   сумели выстоять 
благодаря их самоотвержен-
ности и мужеству. 

Нужно отметить, что вы-
шеуказанная награда вру-
чается старшим и высшим 
офицерам.

Сегодня героев Отече-
ства  чествуют по всей Рос-
сии. К этому дню приурочи-
вают открытия памятников, 
проводятся митинги, торже-
ственные собрания, уроки 
Мужества, спортивные со-
ревнования. Различные уч-
реждения культуры устраи-
вают праздничные концерты 
и тематические выставки, 
читаются лекции, посвящен-
ные этому вопросу. В регио-
нах организуют торжествен-
ные приемы россиян с 
почетными званиями и дни 
памяти погибших воинов. 
Традиционно возлагаются 
цветы и венки к захороне-
ниям воинов, Мемориалам 
Славы и Вечному огню, про-
водятся встречи ветеранов.

С исчезновением  Со-
ветского Союза все незави-
симые республики, включая 
и Российскую Федерацию, 
начали создавать свои соб-
ственные государственные 
атрибуты. Тогда и была на-

чата работа по восстановле-
нию статута данной награды. 
Но работа по восстановле-
нию ордена Святого Георгия 
была приостановлена до 
2000 года. Тогда статус был 
восстановлен, но награж-
дений не производилось до 
2008 года. Это объяснялось 
тем фактом, что данная на-
града могла вручаться толь-
ко во время боевых дей-
ствий, в случае нападения 
внешнего врага. К счастью, 
наша страна никаких войн в 
то время не вела. Поэтому 
Президентом России и было 
принято решение изменить 
статус ордена.

13 августа 2008 года ста-
тус ордена был изменён. 
После этого появилась воз-
можность награждать им и 
в мирное время. Он вручал-
ся за вклад в дело поддер-
жания или восстановления 
международного мира и без-
опасности.

Следует отметить, что 
восстановленный орден 
Святого Георгия выглядит 
так же, как он выглядел  при 
Екатерине II. Однако  немно-
го  изменен порядок награж-
дения - все степени даются 
последовательно. Как в про-
шлые времена, эта награда 
не предусматривает еже-
годную пенсию кавалерам 
ордена. Фамилии, имена и 
отчества кавалеров ордена 
для увековечения заносятся 
на мраморные доски в Геор-
гиевском зале Большого 
Кремлевского дворца, рас-
положенного в столице.

Указом Президента Рос-
сии от 7 сентября 2010 года 
утверждён новый статус 
этого ордена. Но главное из-
менение при этом коснулось 
только правила награжде-
ния 4-й степенью ордена. 
Право его получения рас-
пространилось теперь и на 
младших офицеров. 

Вся история учит нас 
тому, что люди, которые до-
бросовестно и мужественно 
служат своей стране, яв-
ляются ее главной ценно-
стью. Почет, слава героев  
Отечества – лишь малая 
часть благодарности, заслу-
женной ими. 

Подготовил
М.МуСлИМОВ

В Ингушетии с 90-х го-
дов прошлого века идет 
активная кампания по пе-
реименованию улиц.

Подобное мероприя-
тие, как представляется, 
необходимо проводить 
в рамках  федерального 
или республиканского за-
конодательства. Улицы 
должны получать имена 
заслуженных людей, ко-
торые родились, жили и 
творили славные дела 
в этом городе или селе, 
живя на этой самой улице. 
Конечно, можно дать ули-
цам имена тех деятелей, 
которые не проживали 
там, но это должно быть 
согласовано с жителями 
данной улицы.

На практике все  проис-
ходит  по-другому. Каждый 
может улицу, даже если он 
там не живет в настоящее 
время, увековечить своим 
именем. Для этого необ-
ходимо получить согласие 
местной администрации. 
Чиновники при этом тоже  
"выторговывают"  от оче-
редного претендента на 
увековечение своим именем 
какой-либо улицы опреде-
ленные условия. Например, 
улучшить состояние дороги 
или тротуара на этой ули-
це, новые вывески на каж-
дом доме со своим именем 
и т.д. В общем, в компетен-
цию местных органов власти 
входит решение подобной 
проблемы.

В советские времена 
только имена известных 
людей могли носить улицы, 
площади, вокзалы, парки и 
т.д.

Каждый советский граж-
данин, прибыв в какой-либо 
город, прочтя название ули-
цы, на которой он оказался, 
знал того деятеля, чье имя 
носит эта улица.

Сейчас, посещая города 
и села Ингушетии, я читаю 
на вывесках наименования 
улиц, но мало знаю о за-
слугах и деятельности того, 
чье имя она носит. Этот по-
ток новых наименований 
продолжает набирать силу. 
В свое время коммунисты, 
придя к власти, ликвидиро-
вали прежние наименования 
улиц и площадей, некоторых 
городов и крупных  селений. 
Они получили имена но-
вых вождей, полководцев, 
ученых, писателей, героев 
гражданской войны и других 
известных людей. Все это 
происходило организованно 
и шумно, действовал еди-
ный порядок. Процесс этот 
продолжается годами. Ныне 
у нас (возможно, такое про-
исходит и в других отдален-
ных регионах) такое меро-
приятие происходит    тихо, 
то есть люди узнают об этом 
тогда, когда начинают на их 
домах вывешивать таблички 
с очередным наименовани-
ем улицы.

Пора навести порядок 
в этом вопросе, введя про-
цесс наименования улиц 
в законодательные рамки. 
Если есть такое законо-
дательство, то прилагать 
усилия по его соблюдению. 
Есть еще одно неудобство. 
Многие наши жители полу-
чают посылки, бандероли и 
письма из других регионов 
страны и других стран. При 
очередном переименовании 
улиц это вызывает большие 
неудобства.

Я. ХАДЗИеВ

День героев Отечества
ежегодно 9 декабря в нашей стране отмечается праздник День героев 

Отечества. Он был учрежден указом Президента РФ от 28 февраля 2007 
года. 

Улицы 
получают 

имена

Мы сообщали нашим чи-
тателям в предыдущем но-
мере о  прекрасном высту-
плении на Всероссийском 
фестивале педагогического 
мастерства  Риммы Бога-
тыревой – учителя русского 
языка из Назрани. К сожа-
лению, по техническим при-
чинам нам не удалось рас-
сказать обо всех этапах ее 
участия в данном фестива-
ле. Сегодня мы этот пробел 
восполняем.

Надо отметить, в двух 
этапах фестиваля приняло 
участие около пяти тысяч 
человек  разной возрастной 
категории. Поскольку огра-
ничений по возрасту и роду 
деятельности не было,  в 
фестивале приняли участие  
представители почти пяти 
десятков субъектов  Россий-
ской Федерации. В их числе 
четверо из нашей респу-
блики:  два преподавателя 
Назрановского политехни-
ческого колледжа и два  пре-
подавателя СОШ №5 Назра-
ни. Преподаватель русского 
языка и русской литературы 
Назрановского политехни-
ческого колледжа Римма 
Джабраиловна Богатырева  

стала победительницей в 
номинации «Лучший бук-
трейлер».

- Для меня было полной 
неожиданностью, когда  по-
звонили и сообщили, что 
моя работа признана луч-
шей среди 500 работ.

Произведение, которое 
Римма Богатырева предста-
вила как  «Книгу в кадре» -  
роман Саида Чахкиева «Зо-
лотые столбы».

- Я очень люблю этот ро-
ман, - призналась Римма, 
- за то, что его автор, Саид 
Идрисович, со свойственной 
ему интеллигентностью и 
тактичностью отразил неза-
живающую рану -  трагедию 
депортации народа.

Из Ульяновска Римма 
вернулась полная  приятных 
впечатлений.

- Ульяновск нас встретил 
очень хорошо. Город  кра-
сивый и интересный в куль-
турном отношении. В нем 

много музеев и библиотек. 
Очень понравился музей 
имени Гончарова. А фести-
валь, думаю, не только мне, 
но и всем дал многое. Про-
грамма была  насыщенная и 
очень интересная.  Было что 
для себя почерпнуть. Вели-
колепные мастер-классы 
проводили победители про-
шлых лет. Я очень рада, что 
побывала там, где соеди-
нились талант, мастерство, 
культура.

Напомним, что Мини-
стерство образования и на-
уки РИ наградило  Римму 
Богатыреву почетной гра-
мотой «За победу в рам-
ках конкурса буктрейлеров 
«Книга, написанная мною» 
Всероссийского фестиваля 
педагогического мастерства 
«Литература – духовно-
нравственная основа Рос-
сии».

Мадина КОДЗОеВА

Эхь-эздел

УЖЕСТОЧЕНА УГОЛОВНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ЗА ПУБЛИЧНЫЕ ПРИЗЫВЫ К ОСУЩЕСТВЛЕНИЮ 

ДЕЙСТВИЙ, НАПРАВЛЕННЫХ НА НАРУШЕНИЕ 
ТЕРРИТОРИАЛЬНОЙ ЦЕЛОСТНОСТИ РОССИИ

Всероссийский фестиваль педагогического мастерства

Программа была  
насыщенная 
и интересная

В одном из номеров 
«Сердало» мы писали,  
что руководитель  Мин-
сельхоза РИ Али Балаев 
перед директорами ГУПов 
поставил задачу завер-
шить пахоту под зябь  до 
Нового  2015 года.  Такая 
задача поставлена в связи 
с обновлением технопарка  
АПК, которое произошло 
недавно по линии Роса-
гролизинга. Понятно и то, 
что это имеет прямое от-
ношение к весенним поле-
вым работам следующего 
года, севу яровых культур.

Под яровой клин 2015 
года, согласно заданию, 
предстоит вспахать в ГУПах 
19765 гектаров площадей. 
Из них небольшую часть 
надо вспахать под пары и 
полупары для сева озимых 
предстоящей  осенью буду-
щего года.

По предварительным 
данным, уже  вспаханы свы-
ше 14 тысяч гектаров. Этот 
показатель по сравнению с 
прошлым годом на этот пе-
риод на 3800 гектаров боль-
ше.  

С поставленными ра-
нее  задачами  раньше всех 
справились земледельцы 
СХК «Даби-Юрт» Малгобек-
ского района, о чем недав-
но в интервью нашей газе-
те рассказал председатель 
этого  сельхозкооператива 

Дауд Ваделов.
Вторыми и третьими  с 

этим заданием справились 
земледельцы  ГУПов «Не-
стеровское» и  им. Осканова, 
возглавляемых Русланом 
Костоевым и Магомедом  

Гагиевым. В первом сель-
хозпредприятии вспахан 
под зябь весь 2931  гектар, 
а во втором - 2700. Скажем, 
что львиная доля реализо-
ванной пахоты под зябь в 
ГУПах  агропромышленного 

комплекса в настоящее вре-
мя принадлежит этим двум 
сельхозпредприятиям. По-
бывавший недавно в этих 
хозяйствах начальник отде-
ла растениеводства аграр-
ного ведомства Магомед  

Цуров отме-
тил, что каче-
ство проведен-
ной пахоты в 
этих ГУПах на 
необходимом 
уровне. А се-
годня механи-
заторы этих хо-
зяйств заняты 
приведением 
в порядок ос-
вободившей-
ся от  работы 
сельхозтехни-
ки - тракторов, 
п р и ц е п н о г о 
и н в е н т а р я . 
Вся остальная 
техника здесь 
еще в начале 
ноября приве-

дена в должный порядок и 
поставлена на спецплощад-
ках и под навесами до нача-
ла весенних полевых работ.

О досрочном заверше-
нии пахоты  рапортовали и 
земледельцы закрытого ак-

ционерного общества (ЗАО) 
«Джейрахское» Сунженско-
го района. Здесь вспаханы 
1567 гектаров. А буквально 
перед завершением этой 
статьи Магомед Цуров со-
общил, что  в Малгобекском  
ГУПе «Луч»  полностью за-
вершена пахота всех 338 
гектаров, отведенных здесь 
под заделку семян яровых.

В стадии завершения 
эта важная  работа и в дру-
гих Малгобекских ГУПах - 
«Алханчуртское»» и «Зори 
Кавказа». Правда, серьезно 
отстали в пахоте под зябь 
в сельхозпредприятиях На-
зрановского района, в кото-
рых  в ноябре была завер-
шена уборка поздних яровых 
культур - кукурузы и подсол-
нечника. Площади, которые 
были заняты под этими куль-
турами, были выделены под 
пахоту. В настоящее время в 
этих  хозяйствах,  по словам 
Цурова, темпы пахоты под 
зябь увеличились в разы и  
работа будет завершена до 
конца текущего месяца.

В части реализации па-
хоты под зябь  можно сде-
лать  вывод: все площади, 
отведенные под сев яровых 
культур 2015 года, будут 
вспаханы до конца декабря 
и Новый год земледельцы, 
как и обещали, встретят до-
стойно, с чувством  выпол-
ненной задачи.

Горную Ингушетию по-
сетила делегация из пред-
ставителей туристических 
фирм и бюро путешествий 
Ставропольского края и 
Северной Осетии, сооб-
щает пресс-служба Прави-
тельства РИ.

В рамках ознакомитель-
ного визита гости побывали 
на всесезонном горнолыж-
ном курорте и в лечебно-оз-
доровительном комплексе 
«Армхи», где специалисты 
осмотрели объекты туристи-
ческой инфраструктуры.

Гости также посетили с 
экскурсией башенный ком-
плекс «Эрзи», величие и 
красота которого поразила 
их. Они отметили богатую 
историю ингушского народа, 
создавшую и сохранившую 
для мирового наследия уни-
кальные памятники архитек-
турного творения.

По итогам экскурсии по 
Горной Ингушетии специа-
листы туриндустрии высоко 
оценили гармоничное сосед-
ство современного курорта 

и потрясающих памятников 
ингушской архитектуры, от-
вечающих всем необходи-
мым стандартам.

Гости поделились впе-
чатлениями, отметив, что 
потрясены гостеприимством 
и красотой Ингушетии. По 

мнению специалистов, ку-
рорт «Армхи» ждёт большое 
будущее.

Специалисты турагентств СКФО: 
«Курорт «Армхи» ждёт большое будущее»

Пахота под  
зябь продолжается
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В ПОИСКАХ СВОЕГО
ПРЕДНАЗНАЧЕНИЯ

УВЛЕЧЕННОСТЬ делом, 
которым сегодня занимается 
Хусен Даурбеков, могла бы 
стать примером для многих 
его сверстников, желающих 
добиться признания в той 
или иной сфере. Но его путь 
к обретению самого себя 
был отнюдь не самым глад-
ким, как это может показать-
ся кому-то со стороны.

В детстве, задумываясь 
о взрослой жизни, Хусен ви-
дел себя только врачом. И 
первый шаг к осуществле-
нию своей детской мечты 
он сделал в 2003 году, став 
после окончания малгобек-
ской средней школы №3 
студентом медицинского 
факультета Ингушского го-
суниверситета. Казалось бы, 
все складывалось как нель-
зя лучше, однако очень бы-
стро к парню пришло вдруг 
разочарование – детские 
представления о будущей 
профессии с реальностью 
как-то не совпадали.

Нельзя объяснить все-
го лишь волей случая то, 
что произошло в жизни Ху-
сена дальше. Однажды он 
оказался на лекции у друга 
– студента юрфака, и совер-
шенно отчетливо понял, что 
юриспруденция – это именно 
то, чем он хотел бы зани-
маться всю жизнь.

Люди с куда большим 
жизненным опытом часто 
боятся перемен. А Хусен, 
ничуть не сомневаясь в пра-
вильности своего шага, вско-
ре решил внести коррективы 
в собственную судьбу. Таким 
образом, спустя год, он лег-
ко выдержал вступительные 
испытания на юридический 
факультет и полностью оку-
нулся в атмосферу, показав-
шуюся ему столь притяга-
тельной.

На первых порах учеба в 
ИнГУ полностью захватила 
парня. Однако со временем 
появилось у него чувство 
какой-то неудовлетворенно-
сти – внутренний потенциал 
искал и не находил полного 
выхода, хотелось иных мас-
штабов, душа требовала по-
лета. 

Поиски выхода из ситуа-
ции были недолгими. Вско-
ре Хусену удалось пере-
вестись на учебу в Москву. 
С 2007 года он продолжил 
обучение на юридическом 
факультете Всероссийской 
государственной налоговой 
академии Минфина России. 
Столица открывала перед 
ним определенные перспек-
тивы, но следуя сыновнему 
долгу (в семье Даурбековых 
он младший из сыновей), 
Хусен после окончания вуза 
вернулся в родной Малгобек.

Длительное время вы-
пускнику московского вуза 
не удавалось найти при-
менение своим знаниям. 
Многочисленные попытки 
устроиться на работу успеха 
не приносили. Этот период в 
жизни Хусена был, пожалуй, 
самым трудным. Осознание 
собственной невостребован-
ности энтузиазма, конечно 
же, не добавляло. Полный 
сил и энергии молодой па-
рень оставался не у дел, а 
ведь, между тем, ему так хо-
телось по-настоящему про-
явить себя!

СТАНОВЛЕНИЕ 

ПРОФЕССИОНАЛА

ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ 
карьера Хусена Даурбекова 
началась в 2010 году, с об-
разованием в Республике 
Ингушетия органов местно-
го самоуправления. Свой 
первый в жизни карт-бланш 
24-летний парень получил в 
Сунженском райсовете, став 
юристом этого только-только 
появившегося на свет орга-
на. Работы предстояло не-
мало. Процесс становления 
в Ингушетии органов местно-
го самоуправления продол-
жается и сегодня, а тогда, в 
самом начале, это вообще 
была непаханая целина.

У Хусена начался очень 
бурный период. С одной 
стороны его захватывала 
новизна дела, но с другой 
стороны сказывалось отсут-
ствие какой-либо практики. 
Приходилось учиться на соб-
ственных ошибках, но все 
же работа молодого юриста 
Сунженского райсовета в 
итоге получила положитель-
ные оценки.

- За год мы успели даже 
два законопроекта провести 
через Народное собрание, 
- вспоминает Х.Даурбеков. 
- Они были единогласно 
приняты депутатами и под-
писаны главой республики. 
Первый законопроект ка-
сался надбавок за класс-
ные чины муниципальным 
служащим, которые соот-
ветствующим законом Ре-
спублики Ингушетия были 
предусмотрены только для 
госслужащих. В целях приве-
дения регионального законо-
дательства в соответствие с 
федеральным законодатель-
ством мы в рамках право-
творческой инициативы и на-
правили наш законопроект 
в парламент. С конца 2010 
года новый закон вступил 
в силу, и с тех пор муници-
пальные служащие получа-
ют свои надбавки. Конечно, 
речь не идет о каких-то боль-
ших суммах – в лучшем слу-
чае чуть более тысячи ру-
блей. Но ведь тоже неплохое 
подспорье к семейному бюд-
жету. А для меня это было 
хорошей практикой – ведь 
ранее правотворческая ини-
циатива от органов местного 
самоуправления в нашей ре-
спублике еще не исходила.

Второй наш законопроект 
носил технический характер 
и касался внесения измене-
ний в положение о порядке 
ведения регистра муници-
пальных правовых актов. 
Правовой акт, изданный орга-
нами местного самоуправле-
ния, в случае обнаружения в 
нем каких-то несоответствий 
и неточностей возвращает-
ся на доработку. Ранее на 
внесение исправлений дава-
лось всего десять дней. Нам 
же удалось увеличить до 
месяца срок, отведенный на 
доработку. Кому-то это мо-
жет показаться мелочью, но 
только не тем, кто работает в 
этой сфере.

За недолгий период рабо-
ты в Сунженском районном 
совете Хусен обрел репута-
цию грамотного и толкового 
юриста. Конечно, выклады-
ваться ему приходилось пол-
ностью, но зато и результаты 
его каждодневного напря-
женного труда были налицо. 
В зоне своей ответственно-
сти он на пустом месте соз-
дал отлаженный механизм, 
не дающий сбоев и незамед-

лительно реагирующий на 
возникающие в процессе ра-
боты вопросы. Создал Хусен 
и сайт райсовета, сделавший 
работу этого органа местно-
го самоуправления открытой 
для граждан и прозрачной.

В феврале 2011 года 
молодой и перспективный 
юрист получил предложение 
работать в администрации 
Малгобекского муниципаль-
ного района. Долго размыш-
лять над этим предложе-
нием Хусену не пришлось 
– ездить каждый день на 
работу в Сунженский рай-
он при небольшой зарплате 
было накладно. И хотя новая 
работа тоже не решала всех 
материальных проблем, она 
оказалась удобна тем, что 
находится рядом с домом. 
Кроме того, для Хусена не-
маловажным был и профес-
сиональный интерес – здесь 
у него появилась возмож-
ность расширить направле-
ния своей деятельности.

- Райсовет – орган пра-
вотворческий, - говорит 
Х.Даурбеков. - Это парла-
мент на местном уровне, 
работающий над законо-
проектами. Администрация 
же – исполнительно-распо-
рядительный орган власти. 
Исполнение законов, рабо-
та с населением, судебные 
дела… - словом, более ши-
рокий спектр для примене-
ния юридических знаний.

Преодолев ступени веду-
щего и главного специали-
ста, Хусен после создания в 
муниципальной администра-
ции юридического отдела 
стал его начальником. Се-
годня в этом отделе вместе с 
ним работают еще три моло-
дых юриста.

- Мы обслуживаем не 
только нашу администра-
цию, но и администрации 
двенадцати сельских посе-
лений, входящих в Малго-
бекский муниципальный рай-
он, а также муниципальные 
учреждения, организации и 
предприятия, - продолжает 
Хусен. – Свою работу стара-
емся выполнять на совесть. 
Хочу отметить нашего ру-
ководителя Адама Цечое-
ва, благодаря которому все 
так и выстроилось. Он дает 
мне возможность самосто-
ятельно определять, что 
нужно для успешной рабо-
ты юридического отдела и 
оказывает нам необходимую 
поддержку. В таких условиях 
легко работать. А наша глав-
ная задача – наладить свою 
работу так, чтобы у адми-
нистрации не было никаких 
проблем, связанных с зако-
ном.

В правовом обслужи-
вании деятельности адми-
нистрации Малгобекского 
муниципального района 
много различных нюансов и 
направлений. Юридический 
отдел участвует в судах, в 
обжаловании результатов 
проверок надзорных орга-
нов, которые нередко бы-
вают необоснованными, в 
согласовании документов, в 
работе с обращениями граж-
дан и т.д.

РОЖДЕНИЕ 
«ПРАВОПОЗИЦИИ»

ОКОЛО года назад Хусен 
Даурбеков оказался у ис-
токов зарождения первой в 
Ингушетии частной коммер-
ческой юридической компа-
нии «Правопозиция». Эта 
компания имеет свою стра-
тегию, собственный сайт и 
свой уже достаточно узнава-
емый логотип. Работающие 
здесь юристы представляют 
интересы граждан и органи-
заций в мировых и городских 
судах, а также в Верховном 
и Арбитражном суде Респу-
блики Ингушетия.

«Правопозиция» пред-
лагает клиентам весь спектр 
юридических услуг. В случа-
ях, когда на предоставление 
каких-то из них компания не 
имеет лицензии, она высту-
пает в качестве посредника.

Офис компании располо-
жен в Малгобеке. Несмотря 
на то, что «Правопозиция» 
существует недолго, она уже 
успела обрести известность 
и популярность не только в 
этом городе. Люди с удоволь-
ствием обращаются сюда за 
юридической консультацией, 
за переводами и нотариаль-
ным заверением юридиче-
ских документов, услугами 
автострахования ОСАГО и 
независимой оценки, раз-
личными регистрационными 
услугами и т.д.

Индивидуальным пред-
приятиям, обществам с огра-
ниченной ответственностью, 
организациям компания 
предлагает услуги по юри-
дическому сопровождению. 
Комплексное юридическое 
обслуживание позволяет им 
в последующем успешно 
осуществлять свою деятель-
ность. Занимаясь правовым 
обслуживанием деятельно-
сти бюджетных учреждений, 

«Правопозиция» проводит 
рассмотрение мер проку-
рорского реагирования, пре-
тензионную и договорную 
работу, представляет инте-
ресы учреждений в суде. Тут 
уместно отметить, что адми-
нистративная сфера являет-
ся низкооплачиваемой и при 
этом достаточно трудоемкой. 
Многие адвокаты попросту 
не хотят за нее браться.   

Между тем, клиентов 
привлекает в компанию 
«Правопозиция» не только 
возможность получить вы-
сококвалифицированную 
юридическую помощь, но и 
доступность предлагаемых 
ею услуг.

- Основная цель нашей 
компании – оказание каче-
ственных юридических услуг, 
которые были бы доступны 
основной массе населения, 
- говорит Хусен Даурбеков. 
– На сегодняшний день ус-
луги адвокатов в нашей ре-
спублике, я считаю, весьма 
завышены. Хотя их, конечно, 
можно понять. Когда ты су-
ществуешь на одном виде 
деятельности, ты целиком к 
ней привязан и от ее стои-
мости зависит уровень твоей 
жизни. Мы же предлагаем 
целый спектр юридических 
услуг и потому наши цены 
в каждом случае в два раза 
дешевле. Ведь если мы ис-
пытываем недостаток в 
какой-то одной сфере, есть 
другие направления, кото-
рые позволяют нам работать 
без ущерба для себя.

Работая в компании в ка-
честве юриста в свободное 
от основной работы время 
(быть ее учредителем или 
генеральным директором, 
являясь муниципальным 
служащим, я не имею права 
по закону), считаю плюсом 
отсутствие у меня родствен-

ных, дружеских или каких-то 
иных связей с действующи-
ми чиновниками города. Это 
позволяет мне до конца от-
стаивать интересы своего 
клиента, не оказываясь ни 
под каким воздействием. 
Чего греха таить, наш мен-
талитет нередко приводит к 
тому, что некоторые вопро-
сы решаются далекими от 
закона методами. Мы стара-
емся исправлять такую ситу-
ацию, и у нас это понемногу 
получается.

По моим наблюдениям, 
в семидесяти процентах 
случаев наши клиенты, об-
ращаясь с жалобами на без-
действие чиновников или 
превышение ими своих пол-
номочий, оказываются пра-
вы. Мы помогаем им отстаи-
вать свои права в судебном 
порядке. Но часто нам при-
ходится сталкиваться и с 
правовой безграмотностью 
населения, когда человек 
твердо убежден в своих пра-
вах, а в реальности таких 
прав в соответствии с су-
ществующим законодатель-
ством не имеет. Впрочем, 
правовая безграмотность 
порой свойственна и чинов-
никам.

Но, пожалуй, самое по-
разительное заключается в 
том, что в нашу компанию 
часто обращаются в рас-
чете на помощь откровен-
ные аферисты, которых со-
вершенно не интересуют  

какие-то юридические 
аспекты. Им важно толь-
ко, к примеру, обналичить 
капитал или получить по-
собие, на которое они не 
могут рассчитывать по 
закону. Диву даешься та-
ким людям.

- Какими вы видите 
перспективы компании 
«Правопозиция»?

- В идеале у компании 
должны быть свои пред-
ставительства в каждом 
городе нашей республи-
ки. Но для этого необхо-
дим капитал. Для этого 
нужна и команда профес-
сионалов-единомыш-
ленников. Можно как-то 
решить вопрос с деньга-
ми, но если нет хорошо 

подготовленных кадров, о 
каком-то развитии можно 
только мечтать. Может быть, 
я плохо ищу, но пока мне не 
удалось найти специалистов 
с подходящим уровнем под-
готовки.

Вообще, для того чтобы 
компания развивалась нуж-
но еще много и напряжен-
но поработать. По крайней 
мере в течение ближайших 
лет у меня не будет свобод-
ного времени, выходных и 
праздников. Но, честно го-
воря, я об этом не только не 
жалею, мне это даже нра-
вится.

Слушая увлеченный рас-
сказ Хусена, я в какой-то мо-
мент поинтересовался, есть 
ли в их семье еще юристы. 
Ответ меня несколько обе-
скуражил. Оказалось, что 
его отец Башир Магомето-
вич Даурбеков – известный 
в городе практикующий 
адвокат, у старшего брата 
Ибрагима консалтинговая 
компания в Москве, средний 
брат Хасан – руководитель 
следственного комитета в 
городе Малгобеке.

- Что же заставило вас 
после окончания школы по-
ступить сначала на меди-
цинский факультет? У всех 
мужчин в семье – юридиче-
ское образование...

- Наверное, это-то как 
раз и заставило, - улыбнул-
ся Хусен. – Хотелось найти 
собственный, не проторен-
ный путь. Хорошо, что мне 
все-таки удалось вовремя 
исправить свою ошибку.

Ахмет ГАЗДИеВ
На снимке: Хусен 

Даурбеков – парень, 
учившийся на собствен-

ных ошибках
Фото тимура 

АГИРОВА

Монография кандидата 
исторических наук Патимат 
Акиевой «Рождение, свадь-
ба, смерть. Историко-этно-
графические архетипы ингу-
шей», вышедшая на днях в 
Санкт-Петербурге, рассма-
тривает эти обряды на стыке 
трех наук: истории, этногра-
фии и культурологии. 

Подробно, с привлечени-
ем большого этнографиче-
ского, научного и полевого 
материала автор дает скру-
пулезный анализ обычаев 
ингушского народа, связан-
ных с рождением, свадьбой 
и кончиной человека и поми-
нок по нему. 

В работе даны и такие, 
почти забытые нюансы рож-
дения - первой составля-
ющей цикла человеческой 
жизни, как первые постриги, 
появление первого зуба, пер-
вого шага новорожденного. 

Из свадебного обряда, 
помимо соблюдаемых в раз-
ных вариациях смотрин, сва-
товства и самой свадьбы, 
приведены анализ и проис-
хождение такого обычая, как 
вождение невесты вокруг 
очага, приобщение невесты к 
дому жениха. 

В книге П. Х. Акиевой 
представлен и подробный 
генезис погребального обря-
дового комплекса. 

 Каждый рассказ, каждый 
ритуал передан с разных по-

зиций и разных сто-
рон, во взаимосвязи 
с другими обычаями, 
другими компонента-
ми адатов. 

И верно подмеча-
ет автор во введении 
к своей книге, что 
«С течением вре-
мени в ингушской 
среде произошло 
выхолащивание глу-
бокого символиче-
ского смысла, зало-
женного, казалось 
бы, в бессмыслен-
ных с позиций се-
годняшнего дня дей-
ствий». 

М о н о г р а ф и я 
П.Х.Акиевой  дает 
ясно понять, что 
каждый из обычаев 
нашего народа имел 
свой глубинный 
смысл, был вырабо-

тан на протяжении многих 
веков и был нацелен на со-
вершенствование духовно-
нравственного состояния 
общества в целом и каждо-
го его представителя. Книга 
доказывает, что соблюдение 
дедовских обычаев нисколь-
ко не мешает высоким ду-
ховным устремлениям чело-
века, а наоборот, помогает. 

 Ученый не только из-
лагает материал, но и до-
казывает свою точку зрения 
на происхождение того или 
иного ритуала, на его толко-
вание, доказательно спорит 
со своими коллегами, при-
влекает свидетельства оче-
видцев и этнографов. 

 Впечатляет перечень ис-
пользованной литературы, 
составляющий более 360  
отечественных и зарубеж-
ных источников. 

Даже тому, кто уверен в 
своем знании темы иссле-
дования, книга дает пищу 
для размышлений и углу-
бления представлений о 
триаде – рождении, свадьбе 
и смерти.

Якуб ПАтИеВ

Сборы платежей за газ, 
электричество и воду ста-
ли довольно хлопотной 
проблемой для республи-
канских и местных орга-
нов власти. Сами сборщи-
ки, будучи не в состоянии 
справиться  со своими 
обязанностями, все чаще 
обращаются к ним за по-
мощью.

На днях на одной из  ав-
тобусных остановок в На-
зрани  невольно  стал сви-
детелем разговора двоих 
мужчин.

Один жаловался, что 
весь его заработок уходит 
на оплату за газ и электриче-
ство. Другой  говорил о том, 
что можно было бы  умень-
шить эти расходы, построив 
на наших  горных реках  одну 
или две мини-электростан-
ции.

В нашей республике ино-
гда поднимают  этот вопрос,  
но почему-то идея не вопло-
щается в реальность. Здесь 
надо использовать опыт на-
ших соседей, которые еще 
в 60-х годах прошлого века 
взяли в аренду земли возле 
ингушского села Эзми, и по-
строили электростанцию, что 
позволило им значительную 
часть электроэнергии  обе-
спечить за счет этого объек-
та. 

Горные реки Ингушетии 
по гидротехническим воз-
можностям более богаты, 
чем на других территориях 
региона. Электростанции на 

горных реках более безопас-
ны в экологическом плане.  
Электроэнергия более  де-
шева, ее не надо  получать 
издалека, как это происходит 
сейчас.  Это сделает нас ме-
нее зависимыми от монопо-
листов электроэнергии.

 Как мы знаем, ожида-
ется приезд в Ингушетию 
китайских бизнесменов для 
изучения обстановки,  что-
бы потом решать в какие от-
расли экономики направлять 
инвестиции. Такая догово-
ренность достигнута во вре-
мя недавней поездки Главы 
Республики Ингушетия  на 
экономический форум в Пе-
кине. Судя по информации 
республиканских СМИ, в Пе-
кине шла речь об инвестиро-
вании в сельское хозяйство и 
швейное производство Ингу-
шетии. Может быть, в планы 
потенциальных инвесторов 
попадет и вопрос  электри-
чества.

В совместном развитии  
вышеуказанных отраслей  
экономики вполне могут 
принять участие и  местные 
бизнесмены. Особенно это 
касается швейного производ-
ства, когда в  каждом городе 
и селе открыты десятки и 
сотни частных швейных ма-
стерских и ателье, где не тре-
буется большого капитала. У 
нас  есть не только мастер-
ские  по пошиву и ремонту 
одежды, но и по производ-
ству ткани, очистке шерсти 
и обработке кожсырья. Ки-
тайских бизнесменов нужно 

привлечь в тяжелые отрасли 
промышленности, включая и 
постройку электростанции в 
горной Ингушетии. Здесь, как  
говорят в таких случаях, со-
впадают потребности (респу-
блика нуждается в дешевой 
электроэнергии) и возмож-
ности (для китайского бизне-
са это не составит большого 
труда), что выгодно обеим 
сторонам.

- Один из вариантов 
- строительство мини-
электростанции за счет ре-
спубликанского бюджета 
с привлечением местного 
бизнеса. Здесь оценку да-
дут специалисты. Расхо-
ды окупятся через два-три 
года. Возможно, люди будут 
меньше тратить средства 
на  оплату электроэнергии, 
тогда не  придется создавать 
специальные группы из со-
трудников местных админи-
страций, общественности  и 
духовенства, как это прак-
тикуется в некоторых насе-
ленных пунктах республики, 
делать подворные обходы 
и «выкачивать» деньги за 
энергоносители. Во всяком 
случае, если есть ресурсы и 
резервы, почему бы не реа-
лизовать проекты развития 
собственной энергетической 
базы? Как мы знаем, такие 
планы республики  уже оз-
вучивались местными СМИ, 
и надо ожидать в будущем 
появления у нас своей  элек-
тростанции. 

Я. ХАДЗИеВ

Своя электростанция

Есть такое чувство, что 
в старое доброе советское 
время интересных и забав-
ных случаев в жизни было 
намного больше, а люди 
были добрее и приятнее. 
В какой-то мере это так, 
если вести речь о периоде 
времени с середины 60-х 
и до середины 80-х годов. 
Это, воистину, было луч-
шее время нашей жизни, 
даже просто потому, что 
мы были молоды и полны 
надежд.

Мои 80-е, и не только мои, 
прошли под звездой мудро-
сти и наставничества Идриса 
Базоркина. Что бы я ни де-
лал, душа моя стремилась к 
нему непрерывно. Встречи с 
ним были праздником чистой 
одухотворенности, ничем не 
замутненной.

Однажды  летом 1986 
года  я поехал к Идрису с 
какими-то сочинениями, но 
мне пришлось ждать не-

сколько часов, потому что у 
него был посетитель, и судя 
по тому, что он ни разу не 
вышел из своего кабинета, 
очень важный.

Наконец, человек ушел, и 
мне удалось немного побыть 
с писателем.

- Знаешь, кто ко мне при-
ходил? – сказал он. – Это 
был шизофреник, наш зем-
ляк из Грозного, но один из 
интереснейших людей, кото-
рых я когда-либо встречал в 
жизни. Приехал с потрясаю-
щим проектом.

Как вкратце рассказал 
Идрис, суть проекта гость 
выразил так:

«В мире грядут большие 
перемены. Власть рабочих и 
крестьян перейдет в руки за-
жравшихся воров-богатеев. 
Америка победит и поставит 
на колени СССР. Из мавзо-
лея потребуют выбросить 
тело Ленина. Чтобы этого не 
случилось, нужно  теперь же 
перенести Ленина в башню 

Харпе (родовой аул Матие-
вых-Амирхановых) и поста-
вить круглосуточную охрану.

Днем, объезжая башню 
по кругу, его будут охранять 
двенадцать всадников на 
черных конях, в черных бур-
ках и папахах, а ночью – так 
же двенадцать всадников, но 
только уже в белоснежных 
бурках и папахах, и на белых, 
как снег, лошадях…"

Образы, возникшие в вос-
паленном мозгу больного 
человека, заполнили вообра-
жение писателя не на шутку, 
а затем невольно пленили и 
меня. Долго я не мог выки-
нуть из своего сознания об-
разы скачущих вокруг башни 
с телом Ленина двенадцати 
то белых, то черных всадни-
ков…

Следом пришла  мысль: 
а чем лучше этого сумасшед-
шего те деятели, которые, 
вместо того чтобы похоро-
нить, выпотрошили и высу-
шили тело вождя и выстави-
ли на всеобщее обозрение, 
расходуя на сохранение «мо-
щей» огромные средства?  И 
можно  ли сказать опреде-
ленно, кто из них «нормаль-
нее»?

Р. ЦуРОВ

лИЧНОСтЬ

ЧЕЛОВЕК, НАЦЕЛЕННЫЙ НА УСПЕХ

Хьа т1а доаг1ача 2015 
шера Дунен машар без-
ача халкъаша дездергда 
Сийлахьа Даймехка т1ем 
т1а  Котало яьккха сийдо-
ла ц1ай. Духхьал вай мек-
хахоех ткъаьи ворх1 мил-
лион саг веннав цу т1ем 
т1а. Адамлен вахаре иззал 
дукха нах боабеш т1ом 
хиннабац яхаш белгалду 
1илманхоша. Цхьа эзари 
диъ б1аьи барайтта дий-
бийсеи даьннад из латар 
долаш. 

Б1арга ц1ацкъам тохача 
юкъа ца соцаш хиннаб из. 
Са яь варгвоаца зе даьннад 
цох адамленна: дукха нах 
байнаб, рузкъа х1алак хин-
над, культурни маьхалаш 
яйнай, миллионаш бераш 
бойлахь диссад, моцал, г1е-
лал, бала, хало эзай наха.
Фашизмо ц1аккха а  цхьан-
неца а ца хинна къизал, 
1азап т1аоттадаьд Европе 
бахарашта, т1ема есарашта,  
шоаш д1алаьцача вай мехка 

цхьайолча моттигашка маьр-
ша баьхарашта. Дукха кон-
центрационни лагераш хьа 
а йийлла газови камерашка 
адамаш доадаьд, эзараш 
эзараш болчарга мах бо-
ацаш дуачох хала балхаш 
кхоачашдайтад. Цхьабакъ-
да вай б1ухоша деналцеи 
майралцеи бохабаьб моа-
стаг1ий. Фашизм ше хьахин-
нача б1ена чу х1алак яьй. 
Кертера т1ема зуламхой су-
дага д1абеннаб.

Цу т1ем т1а дизза дакъа 
лоацаш хиннаб эзараш бола 
Г1алг1айчара вай мехка-
хой. Цар ц1ераш докумен-
таш т1а, а вай сакхетаме а 
я, х1аьта каст-каста хоз вай 
къамах болча б1ухой керда 
ц1ераш гучаяннай аьнна. Цу 
т1емо яь човнаш х1анз а ер-
занза я, вешта аьлча дукха 
байна б1ухой лаьттах д1а-
бохканза, цар ц1ераш гуча-
яханза я. Укх карарча ханага 
ши миллион цу т1ема доакъ-
ашхо д1аволланза ва яхаш 
белгалду дукханешка хоам 

бара средствашка. 
Цудухьа дийна барий 

декхар да цу даькъе къахье-
гар. Бакъдар аьлча укх т1ех-
хьарча 15-17 шера эзараш 
бола вай мехкахой – б1ухой 
байна моттигаш хьалохаш 
тохкаш, дукха барий ц1ераш 
гучайоахаш къахьийгад яхь 
йолча, денале болча вай 
кагирхоша. Царна баркал 
ала лов сона.  «Т1емо во1 
ваьвац, т1емо во1 вихьав» 
яхаш кица да г1алг1ай къа-
ман. Цудухьа вайх х1аране 
къаьста а массане а цхьана 
декхар а да бокъо а я машар 
д1ач1оаг1беча, вай Даьхен-
Россе низ совбоаккхача хад-
данза къахьега. 

Ховш да карарча хана, 
дукха зама хьалха денз 
дунен дукхача мехкашка: 
Афганистане, Ираке, Ливе, 
Сире т1ема хьал доладен-
на а латташ долга а. Чоал-
хане хьал да Египте. Укх 
дунен деррига халкъаш, 
паччахьаш оарцаг1баьнна 
д1адаккха дезар из къизал 

совъйоаха т1ема хьал.
Массехк бутт ба Украине 

чоалхане хьал а этта маьр-
ша нах боабеш, дукха бараш 
шоаш бахача фусамех боа-
хаш мотиг йола. Цу г1улак-
ха а терко а йоакхо е  езар 
хьаькъале болча, наха. «Укх 
дуненчу цхьаккха а х1ама 
ма дац саг ве бокъо луш, укх 
дуненчу ма дукха х1амаш 
да, уж бахьан вала  тоам бо-
лаш» аьннад цхьан хьаькъа-
лерча саго. 

Вай замах т1ом хилча 
геттара лира берз из, кхерам 
совбоал дерригача адам-
ленна дукхача паччахьале-
нашка ядерни герз хилар ба-
хьан долаш. Цудухьа вайна 
лоарх1ам боккха болаш да 
фашисташ бохабеш яьккха 
Сийлахьа котало яккхара 
ц1ай дездар. Укх дерригача 
дунен халкъаша дозал де а 
дезде а дезаш ди да из 2015 
шера 9 май, Сийлахьа Кота-
ло яьккха 70 шу дуза ди.

С.МеРеШКОВ

Сийлахьа Котало яьккха 70 шу дизарга

Цу т1ем т1а дизза дакъа лоацаш хиннаб 
эзараш бола Г1алг1айчара вай мехкахой

Монография 
о народных ритуалах

Обычаи и традиции народа каждому представителю 
этноса всегда кажутся широко известными и не нуждаю-
щимися в дополнительном изучении. Так или иначе все 
с ними сталкиваются и их часто соблюдают по наитию и 
исходя из личного опыта. И вместе с тем далеко не все 
их знают доподлинно и точно. Такая же ситуация и с ин-
гушскими традициями, особенно в свете нововведений, 
связанных с влиянием извне. 

Прошло два  дня, как 
светофор, установленный 
на пересечении централь-
ной улицы Муталиева с ул. 
Чеченская в г. Назрани, ба-
рахлит  и   создает для води-
телей автотранспорта и  пе-
шеходов самую настоящую 
путаницу   и неразбериху.

Так, например, если ав-
тотранспорту, движущемуся 
по ул. Муталиева, и пешехо-
дам светофором отводилась 
одна минута (50-60 секунд) 
времени, то сейчас проехать 
и пройти здесь надо успеть 
за 10-15 секунд.

Это создает огромные 
пробки на ул. Муталиева, 
провоцирует  столкновения 
автомобилей, конфликты 
людей.

Редко  можно увидеть на 
этом перекрестке сотруд-

ников ГАИ,  даже при нера-
ботающем светофоре,  что 
довольно часто бывает, к 
сожалению. А они обязаны в 
такие моменты регулировать 
движение транспорта.

Когда  мы сообщили  в 
дежурную часть ГАИ  о дан-
ной ситуации и попросили 
прокомментировать увиден-
ное, получили  такой ответ: 
«Светофоры, установленные 
на улицах г. Назрани, их ра-
бота и функции - забота не 
центральной ГАИ, а ГОВД 
Назрани и администрации 
города, хотя, надо сказать, 
что и мы не должны быть в 
стороне от всего этого. По-
стараемся устранить непо-
ладки   в ближайшее время». 

Как хорошо известно, 
на улицах нашего города, 
в частности, на перекрест-

ках дорог и других местах, 
где  специально проложены 
для пешеходов переходы, 
отмеченные белыми поло-
сами, при приближении к 
которым водители автотран-
спорта должны максималь-
но сбавить скорость, а при 
появлении пешеходов оста-
новиться, этого тоже нет. К 
сожалению, такого правила 
для отдельных водителей не 
существует. Многие несутся с 
максимальной скоростью че-
рез эти  «зебровые»  перехо-
ды. Создается впечатление,  
что водители автотранспорта 
не знают Правил дорожного 
движения.

 Необходимо ловить та-
ких нарушителей в зоне пе-
шеходного перехода и строго 
наказывать. 

Ш. БАтАРБеКОВ  

Забавные истории

Ленин в Харпе

Пора навести порядок

Слово  о «больном» светофоре

В этом молодом человеке с первых минут знаком-
ства подкупает необыкновенная цельность натуры. Та-
кие люди обычно сразу вызывают к себе живой интерес 
окружающих. Ведь именно им присущи те благородные 
порывы и устремления, которые способны что-то менять 
в нашей жизни - и менять, безусловно, в лучшую сторону. 
Именно им свойственна решимость не останавливаться 
на достигнутом, а вновь и вновь пробовать свои силы. 
Добиваясь успеха на определенном жизненном этапе, 
они идут дальше, ставя перед собой новые цели.



ПОтРЯСАющАЯ НОВОСтЬ! 
Впервые в городе га-

строли шоу группы с про-
граммой «Цирк на воде». 
Двухчасовое представление 
пройдёт под куполом бело-
го шатра. Действие про-
ходит в четырёх стихиях: 
воздух, вода, земля и огонь. 

Шоу раскрывается и на 
театральных подмостках, 
и в бассейне... Специально 
придуманы и включены в 
спектакль оригинальные 
номера с голубями и собач-
ками. Но особенно впечат-

ляют номера дрессуры в 
воде с крокодилами. Это удивительное и завораживающее зрелище! 

Новый аттракцион «Цирк на воде» преподнесет еще немало сюрпризов! Цирк за-
жигает огни только для Вас!
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О Б ъ Я В Л Е Н И Е

Юридический аспект

Анализ положения дел 
с обеспечением пожарной 
безопасности в период 
проведения новогодних 
и рождественских празд-
ников показывает, что в 
это время значительно 
возрастает количество по-
жаров, в том числе с гибе-
лью людей. 

Основные причины воз-
никновения пожаров в этих 
случаях связаны с несоблю-
дением элементарных мер 
пожарной безопасности. Это 
неосторожное обращение 
с огнем, применение неис-
правных электрических гир-
лянд или гирлянд кустарного 
производства, использова-
ние несертифицированных 
пиротехнических изделий, 
а также нарушение правил 
обращения с ними. Для мест 
проведения праздников ча-
сто используют помещения 
или здания, которые не со-
ответствуют требованиям 
пожарной безопасности 
или не предназначены для 
проведения указанных ме-
роприятий по своему функ-
циональному назначению. 
В связи с этим в период с 
15 ноября 2014 года по 10 
января 2015 года отделом 
надзорной деятельности 
по Джейрахскому району в 

целях обеспечения пожар-
ной безопасности в период 
подготовки и проведения 
новогодних мероприятий на 
объектах с массовым пре-
быванием людей проводит-
ся надзорно-профилактиче-
ская операция «Елка».

В ходе операции предла-
гают выполнить ряд профи-
лактических мероприятий. 
Среди них: проводить меро-
приятия только в помещени-
ях, отвечающих требовани-
ям пожарной безопасности, 
изложенным в прилагаемой 
инструкции, руководителей 
объектов обязать сообщать 
в пожарную охрану дату и 
время проведения новогод-
него мероприятия на под-
ведомственных объектах. 
Также на время проведения 
мероприятий установить на 
всех объектах обязательное 
дежурство ответственных 
лиц за пожарную безопас-
ность. Необходимо со всеми 
ответственными работника-
ми и сотрудниками учреж-
дений провести инструктажи 
о мерах пожарной безопас-
ности и действиях на слу-
чай возникновения пожара, 
практические занятия по 
эвакуации на случай воз-
никновения пожара. Помимо 
этого, на время подготовки 

и проведения мероприятий 
вывесить на каждом объ-
екте «Инструкции о мерах 
пожарной безопасности при 
проведении новогодних ме-
роприятий» с указанием от-
ветственных лиц.

Пожарная безопасность 
предприятия, организации 
или жилого помещения обе-
спечивается строгим выпол-
нением требований правил, 
инструкции или других нор-
мативных документов, на-
правленных на исключение 
источников зажигания и го-
рючей среды, а также на про-
тивопожарную защиту места 
пребывания человека. Как 
всем известно, пожар проис-
ходит в результате контакта 
источников возгорания с го-
рючими веществами и мате-
риалами. При праздничных 
мероприятиях пожар чаще 
всего возникает от открытых 
источников огня: зажженной 
спички, горящей свечи, бен-
гальского огня, хлопушек, 
петард или фейерверков. 
Поэтому основные требова-
ния пожарной безопасности 
направлены на исключение 
применения в помещении 
этих источников. Также не-
обходимо исключить при-
менение электроприборов 
(электрогирлянд, подсветки, 
прожекторов и т.п.) или су-

щественно ограничить их 
применение, проводя празд-
ничные мероприятия толь-
ко в светлое время суток, 
таким образом устранится 
электрическая энергия как 
специфический источник 
зажигания. Во всех случа-
ях необходимо отключить 
электрическую энергию в 
помещениях, которые за-
крываются по окончании 
праздничного мероприятия. 
Допустимое количество лю-
дей, одновременно находя-
щихся в помещении, а также 
этаж, где расположено ме-
сто проведения мероприя-
тия, определяются из общих 
понятий о возникновении 
и развитии пожара, скоро-
сти распространения дыма 
на путях эвакуации людей 
и количестве выходов из 
помещения. Эти требова-
ния правомочны, поскольку 
скорость распространения 
дыма при пожаре составля-
ет 6-20 м/мин, что приводит 
к задымлению путей эваку-
ации в считанные минуты. 
Для проведения празднич-
ных мероприятий выбирают 
помещения, расположенные 
не выше второго этажа, с 
таким расчетом, чтобы все 
находящиеся в них люди 
могли выйти на улицу до 
наступления опасных для 

жизни условий задымления 
или повышения температу-
ры внутри здания. Практика 
показывает, что в помещени-
ях с одним выходом должно 
быть не более 50 человек. 
При этом необходимо исхо-
дить из того, что площадь 
на одного человека в залах 
должна составлять не менее 
0,75 м.

На случай пожара по-
мещение с массовым пре-
быванием людей требуется 
обеспечить первичными 
средствами пожаротушения. 
Здесь необходимо исходить 
из расчета, что на каждые 
800 м2 должно приходиться 
два порошковых огнетуши-
теля емкостью 10 литров 
или четыре по пять литров. 
Но во всех случаях огнету-
шителей должно быть не 
менее двух. На случай воз-
горания особо организуется 
работа дежурного персона-
ла, который должен быть об-
учен действиям при пожаре 
и способам борьбы с огнем.

у.А. СултыГОВ,
начальник отдела 

надзорной деятельности
Джейрахского района 
Гу МЧС России по РИ, 

майор внутренней 
службы

- Правомерно ли отдел кадров отка-
зывается предоставлять отпуск менее 14 
дней?

- В соответствии со статьей 125 Трудо-
вого кодекса РФ, по соглашению между 
работником и работодателем ежегодный 
оплачиваемый отпуск может быть разделен 
на части. При этом хотя бы одна из частей 
этого отпуска должна быть не менее 14 ка-
лендарных дней.

Таким образом, по согласованию с рабо-
тодателем ежегодный оплачиваемый отпуск 
может быть разделен на любое количество 
частей, при условии, что одна из частей не 
менее 14 календарных дней.

- Как быть, если заработную плату 
нам не выплачивают уже четвертый ме-
сяц подряд? Куда обращаться?

- По общему правилу работодатель дол-
жен выплачивать зарплату каждые полме-
сяца в дни, определенные правилами вну-
треннего трудового распорядка трудовым 
или коллективным договором.

В некоторых случаях законом могут быть 
установлены иные сроки.

В случае задержки выплаты заработной 
платы на срок более 15 дней работник имеет 
право, известив работодателя в письменной 
форме, приостановить работу на весь пери-
од до выплаты задержанной суммы. 

В Трудовом кодексе РФ предусмотрено, 
что если работодатель нарушит срок вы-
платы заработной платы, оплаты отпуска, 
выплат при увольнении и других выплат, 
причитающихся работнику, то он обязан вы-
платить их с уплатой процентов (денежной 
компенсации). 

 Кроме того, работник может рассчиты-
вать на возмещение морального вреда в де-
нежной форме в размерах, определяемых 
соглашением сторон трудового договора.

Кодекс об административных правона-
рушениях РФ (ст. 5.27) предусматривает 
наложение административного штрафа на  
должностных лиц в размере от одной тыся-

чи до пяти тысяч рублей; на лиц, осущест-
вляющих предпринимательскую деятель-
ность без образования юридического лица, 
- от одной тысячи до пяти тысяч рублей или 
административное приостановление дея-
тельности на срок до девяноста суток; на 
юридических лиц - от тридцати тысяч до пя-
тидесяти тысяч рублей или административ-
ное приостановление деятельности на срок 
до девяноста суток, налагаемого органами 
Государственной инспекции труда в РИ, а 
при повторном аналогичном правонаруше-
нии - дисквалификацию на срок от одного до 
трех лет.

Кроме того, за задержку заработной пла-
ты установлена уголовная ответственность. 
Так, частичная невыплата свыше трех меся-
цев заработной платы, пенсий, стипендий, 
пособий и иных установленных законом вы-
плат, наказывается штрафом в размере до 
ста двадцати тысяч рублей или лишением 
свободы сроком до одного года.

Таким образом, вы можете обратиться 
по своему усмотрению в Государственную 
инспекцию труда в РИ, в Прокуратуру РИ, в 
правоохранительные органы или же в суд с 
иском к работодателю. Законодательством 
вы не ограничены правом одновременного 
обращения ко всем перечисленным органи-
зациям.

- Положена ли работнику выплата от-
пускных, если он не был в отпуске по-
следние 3 года?

-  В соответствии со ст. 124 запрещается 
непредоставление ежегодного оплачивае-
мого отпуска в течение двух лет подряд, а 
также непредоставление ежегодного опла-
чиваемого отпуска работникам в возрасте 
до восемнадцати лет и работникам, заня-
тым на работах с вредными и (или) опасны-
ми условиями труда.

Компенсация за все неиспользован-
ные отпуска работнику выплачивается при 
увольнении. 

А. ДЗуМАтОВ 

Визитная карточка

Тимур Абадиев родился в 
1981-м году в г. Новый Узень 
(Мангышлакская область 
Казахской ССР). В 1991-м 
году переехал в  ст. Троиц-
кую Сунженского района ЧИ-
АССР.  Там же окончил СШ  
№1 в 1998-м году.

Выпускник филфака  
ИнгГУ  (2007 г.) по специаль-
ности «Английский язык».

Работал преподавате-
лем в лицее  г. Назрани. В  

декабре 2013-го года от-
крыл учебный центр «Кур-
сор».

- Тимур,  чем занима-
ется ваш учебный центр 
«Курсор»?

- У нас три основных 
направления. Первое - из-
учение иностранных языков, 
второе - курсы ППК (пользо-
ватель персонального  ком-
пьютера), и, наконец,  третье 
направление - продажа ли-
цензионного программного 

обеспечения, компьютеров, 
оргтехники…

- Вы один успеваете на 
всех трех направлениях?

-  Я не один, со  мной 
трудится мой друг и коллега 
Беслан Боголов.

- Каким иностранным 
языкам вы  обучаете?

- Арабскому  и английско-
му. Есть еще курсы ингушско-
го языка. В группе обычно не 
больше пяти студентов. Про-
должительность курса – 24 
дня. Стоимость базового об-
учения – пять тысяч рублей.

- А возможно ли за 24 
дня изучить иностранный 
язык?

- Возможно. Есть специ-
альные методики, которые 
позволяют за 24 дня овла-
деть разговорно-бытовой 
лексикой, либо подготовить-
ся к сдаче ЕГЭ. Я не случай-
но подчеркнул – овладеть 
разговорно-бытовой лекси-
кой. Весь язык, конечно, за 
24 дня выучить не сможет 

никто…
- Где находится ваш 

учебный центр «Курсор»?
- Мы находимся в самом 

центре Назрани – в зда-
нии РДЦ  «Нью Стар». Наш 
адрес: г. Назрань, пр. Базор-
кина, 18/1. Контактный теле-
фон: (928) 726-53-11. Будем 

рады видеть новых посети-
телей!

 Беседовал З. ЗАуРОВ

На снимке: преподава-
тель уЦ «Курсор» 

тимур Абадиев 
готовится к лекциям

На фоне блеклых вы-
ступлений российских 
футбольных команд на 
международной арене 
общественности не дают 
покоя непомерно высо-
кие заработки игроков. В 
очередной раз к этой теме 
обратился интернет-пор-
тал «Спортс.ру», который 
опубликовал размеры  их 
зарплат. Неизвестно на-
сколько  точны названные 
суммы, но ни сами фут-
болисты, ни команды, в 
которых они играют, их не 
опровергли.

Наиболее высокоопла-
чиваемым является игрок 
питерского «Зенита» и сбор-
ной Бразилии Халк – семь 
млн евро в год после вычета 
налогов. Далее в списке де-
сяти самых высокооплачи-
ваемых идут: Кевин Кураньи 
(«Динамо» Москва) – 5,7 
млн.,  Александр Кокорин 
(«Динамо») и Эсекьель Гарот 
(«Зенит») – по 5 млн., Хави 
Гарсия («Зенит») – 4,5 млн, 
Ведран Чорлука («Локомо-
тив») – 4,4 млн, Игорь Де-
нисов и Юрий Жирков (оба 
«Динамо»), Аксель Витсель 
(«Зенит») – по 4 млн, Муба-
рак Буссуфа («Локомотив») 
– 3,9 млн евро.

Эта десятка богатеев 
представляет из себя обиль-
ную пищу для  размышле-
ний. Первое, что бросается 
в глаза, в списке только три  
россиянина и целых семь (!) 
легионеров-иностранцев.

Второе, все они играют в 
трех командах, находящих-
ся на содержании госкор-
пораций и банка – «Зенит» 
«присосался» к «Газпрому», 
«Локомотив» - к РЖД, а  «Ди-
намо» - к банку ВТБ. 

А вот из команд содержа-
щихся на частные деньги, в 
десятке нет ни одного чело-
века, их игроки и близко не 
стоят к Халку и Кураньи… 
Правда,  таких команд у нас 
- считанные единицы: «Спар-
так», ЦСКА, «Краснодар». А 
какие зарплаты у их игроков? 
В «Спартаке» самые высоко-
оплачиваемые Сальваторе 
Бокетти и Роман Широков – 
по 2,7 млн евро в год, в ЦСКА 
– Игорь Акинфеев – 2,5 млн, 
в  «Краснодаре» - Андреас 
Гранквист – 2 млн евро.

А теперь посмотрим 
спортивные результаты этих 
команд и их игроков. Соот-
ветствуют ли они зарплатам?

Прежде всего отметим, 
что чемпионом страны двух 

последних лет являются 
не «Зенит», «Динамо» или  
«Локомотив», как следовало 
ожидать, а ЦСКА. Правда, в 
нынешнем чемпионате, в ко-
тором сыграно ровно полови-
на игр, «Зенит» пока лидиру-
ет с 35 очками, но такое уже 
было в прошлом году, в итоге 
питерцев обошел ЦСКА. На 
втором месте идет «Красно-
дар» - 30 очков, а  дальше 
расположились ЦСКА – 28, 
«Динамо» - 26 (одна игра в 
запасе),  «Локомотив» - 26 и 
«Спартак» - 25 очков.

Если сопоставить «Зе-
нит» и ЦСКА, то бросается 
в глаза не только громадная 
разница в зарплатах игроков, 
но и колоссальный разрыв в 
размерах годовых бюджетов 
этих клубов.

У первых он составляет 
300 млн  долларов, у вто-
рых – 78 млн.  Халк и Вит-
сель обошлись «Зениту» в 
60 и 40 миллионов долларов 
соответственно, а ЦСКА ку-
пил своего самого дорогого 
игрока Сейду Думбия за 10 
млн. И тут возникает неиз-
бежно вопрос,  почему четы-
рехкратное  превосходство 
в  бюджете, покупка самых 
дорогих в России футболи-
стов не воплощается в спор-
тивных результатах? Почему 
у «Зенита» они хуже, чем у 
ЦСКА?

Большинство экспертов 
полагают, что дело здесь в 
природе денег, которые тра-
тит менеджмент этих клу-
бов. Президент ФК ЦСКА   
Е. Гинер содержит команду 
на свои и деловых партнеров 
деньги, плюс спонсорская 
поддержка «Россетей». И ко-
личество этих денег ограни-
чено. Вот ему и приходится  
к трате каждого рубля подхо-
дить обдуманно, взвешивать 
при  покупке  игрока подой-
дет ли он команде по игро-
вому стилю, по моральным 
и иным качествам. В конце 
концов, не будешь же  воро-
вать сам у себя. Зенитовский 
же менеджмент тратит день-
ги не свои,  а госкорпорации, 
к тому же  они в немеренном 

количестве. Не оправдал на-
дежд Витсель?  Купим Хави 
Гарсию ему в помощь…  А 
урвать или нет  при этом де-
нежку в свой карман – это во-
прос честности участвующих 
в процессе купли-продажи 
людей. Ну чем иначе объ-
яснить, что десятимиллион-
ный Думбия гораздо более 
эффективен, чем шестиде-
сятимиллионный Халк – оба 
они по  амплуа нападающие.  
К тому же ведь у них более  
чем трехкратная разница в 
зарплате.

Давно уже твердят, что 
российский футбол «пере-
грет», перенасыщен деньга-
ми. Только в 16-ти командах 
премьер-лиги годовой обо-
рот составляет более 1,5 
миллиарда долларов. Это 
меньше, чем в Англии,  но 
сопоставимо с аналогичны-
ми  показателями Германии, 
Испании. Но на счету фут-
болистов этих стран  титулы 
чемпионов мира, Европы, по-
бедителей Лиги чемпионов и 
Лиги Европы. На матчах чем-
пионатов этих стран присут-
ствуют от 40 до 90 тысяч зри-
телей, а это ведь солидная 
прибавка к доходам команд. 
А что у нас? К выше перечис-
ленным достижениям наши 
команды и близко не подош-
ли, средняя посещаемость 
игр чемпионата страны 10 
тысяч. Но и этот показатель 
достигнут за счет поклонни-
ков «Спартака», «Зенита», 
«Терека». У большинства 
же команд  премьер-лиги 
этот показатель составля-
ет 3-5 тысяч зрителей. Для 
кого и для чего покупаются 
эти халки, витсели и другие  
дорогостоящие игроки? Ме-
неджеры «Зенита», помимо 
желания быть лучшими в 
стране, объясняют это жела-
нием добиваться успехов в 
Лиге чемпионов Европы. Но 
и там у команды нет никаких 
впечатляющих результатов, 
они сопоставимы с результа-
тами  все того же ЦСКА.

Тема расточительной 
траты денег в российском 
футболе,  разъедающей его  

коррупции стала особенно  
актуальной на фоне финан-
сового и экономического 
кризиса в мире, обостренно-
го у нас в стране санкциями 
Европейского Союза и США. 
Судя по дискуссиям, которые 
идут в СМИ и интернет-про-
странстве, наш футбол  ждут 
серьезные перемены. Во 
всяком случае, уже сейчас 
можно утверждать, что де-
нег у команд будет меньше,  
чем было до сих пор. И про-
изойдет это  не когда-нибудь, 
а «здесь и сейчас». Думаю, 
«Газпром» уже не решится 
на такую вызывающую по-
купку  игрока,  как это было 
в случае с Халком и Витсе-
лем. И это хорошо для наше-
го футбола! Значит,  нашим 
командам придется заняться 
поиском, как это сейчас при-
нято говорить, импортозаме-
щения - переключить усилия 
и внимание на воспитанни-
ков своих футбольных ака-
демий, на внутренний рынок 
футболистов. И это хорошо 
для развития этого вида 
спорта в нашей стране.

В последние недели ак-
туальной для болельщиков 
стала еще одна тема. Н. Го-
голь, как известно, говорил 
о двух извечных российских 
бедах – дураках и плохих до-
рогах. Он почему-то не ска-
зал о третьей нашей беде 
- зиме. Тема снега и морозов 
активно сейчас обсуждается 
на всевозможных площад-
ках: в СМИ, в интернет-про-
странстве, во властных каби-
нетах…

Дело в том, что в сред-
нюю полосу России зима 
нынче пришла в середине 
ноября. Играть футболистам 
приходится на промерзших 
заснеженных полях при тем-
пературе воздуха - 5 - 10 - 15 
градусов мороза. 3 декабря 
в Казани местный «Рубин» 
играл с «Зенитом»  в такой 
снегопад, что вратарь хозяев 
поля заявил: «На чужой по-
ловине поля я мяч не видел 
и не знал,  что там происхо-
дит». Понятное дело, в такую 
погоду и зрителей на стадион 

приходит мало, что сказыва-
ется на общей статистике 
посещаемости матчей.

Такому положению дел 
мы обязаны  трем - четы-
рем ведущим командам, 
регулярно играющим в Лиге 
чемпионов и Лиге Европы. 
До недавних пор футболь-
ный сезон у нас начинался 
в марте и заканчивался в 
середине ноября, что  соот-
ветствовало нашим погод-
ным условиям, но создавало 
трудности для участвующих 
в европейских турнирах 
команд.  Как правило, это 
все  те же «Зенит», ЦСКА, 
«Спартак». Их руководите-
ли и настояли на том,  что-
бы сезон начинался летом 
одного года, а  заканчивал-
ся в мае следующего года, 
с трех-четырехмесячным 
зимним перерывом. Возра-
жения о погодных условиях 
отметались обещаниями 
о постройке по всей стра-
не крытых манежей, где 
команды и зрители смогут 
укрыться  в случае непо-
годы. Прошло шесть-семь 
лет, а такой манеж постро-
ен только в Екатеринбур-
ге. А самое главное, это 
не привело к какому-либо 
улучшению спортивных ре-
зультатов наших команд на 
европейской арене. Сейчас 
стало очевидным, что отказ 
от системы «весна-осень» 
был  большой ошибкой, и 
возврат к ней сдерживает 
лишь то обстоятельство, что 
в 2018 году в России состо-
ится чемпионат мира и это 
может негативно сказаться 
на подготовке к нему нашей 
команды.

Если ко всему сказанно-
му добавить финансовые 
проблемы многих команд, в 
т.ч.  и из премьер-лиги, мно-
гомесячную задолженность 
по зарплате перед главным 
тренером сборной команды 
страны Ф. Капелло, финан-
совое  банкротство главного 
футбольного органа страны 
– Российского футбольно-
го союза (РФС),  длящиеся 
уже много месяцев атаки на 
президента РФС  с целью 
его смещения, становится 
очевидным, что российский 
футбол переживает смутные 
времена. И эта смута, если 
не предпринять срочные и 
радикальные меры, может 
сыграть роковую роль в вы-
ступлении нашей команды в 
2018 году.

А. ГАДАБОРШеВ  

Отпуск и зарплата

10 декабря - Всемирный день футбола

Смутное время 
в российском футболе

Бизнес молодых

Тимур Абадиев: 
«Выучить за 24 дня 
иностранный язык 
вполне возможно!»

В Джейрахском районе проводится надзорно-профилактическая 
операция «Елка»

Паччахьалкхен Дума 1илмахит дукха 
1илма чулоацача технологехи йолча ка-
митета председатела  заместитела, ЛДПР 
доакъошхочо Дегтярев Михаила кийчъ-
яьй федеральни  боараме официальни 
ц1ай –Трезвоста Ди  д1ачоаг1дара  зако-
на проект, хьалхаг1а Россе    революци 
хилале  белгалдоахаш хинна. 

Из дезде лерх1  11  сентябре.  Цул  со-
вг1а  депутата  бакъахьа  хет  цу  дийнахьа 
спиртной малараш ца дехкача.

Хьалхаг1а из тайпа ц1ай хиннад  Россе  
революци хилале: дукхьашха из белгалдаь-
ккхад 1914  шера  11 сентябре. Цу хана из ди 
дездарца цхьана цу дийнахьа  чхьаг1араш 
дохка лавкаш  д1а  а  къовлаш алкоголь ца 
йохкаш  чакхдоаккхаш  хиннад.

Цхьабакъда 1917 шера революци хинна-
чул т1ехьаг1а из 1адат д1адаьккхад  яхаш  
хоам  бу  «Известия» газето.  Укх  шера ший 
боараме Эрсий православни Киназо Трез-
вость  Ди  белгалдара 1адат меттаоттадаьд. 
Маларех ца кхеташ  вахар  мел деза да яхаш 
хьехамаш  даьд  дин викалаша.

Дегтярев Михаила хетачох,  Россе алко-
голизма хало  ира  латтарах, ц1ай офици-
альни  боараме  бакъдар  ч1оаг1а  лоар-
х1аме хургдар. Цунца  дийза  депутата лов 
официально Трезвоста  Ди д1ач1оаг1дарал 
совг1а мехка  спиртной малараш дохкар  цу 
дийнахьа соцадар.

«Алкоголизма хало  ира латт Россе,  Бри-
тане, Германе,  Финлянде санна.  Алкаголах 
пайда эцар лакхлуш да укх дерригача дунен-
чу, укх дунен  экономикана  атта  йоацача  
хана.   Халкъа  унахц1ено тоаяра хьалаьца 
никъ паччахьалкхен боараме хьаллаца  беза, 
малараш малара эздел лакхдеш.  Трезвоста 
Ди – из симвалически х1ама да, ше овсаре 
хилар паччахьалкхене Россе  бакъ а даь, 
из  юха юхъедоаладарах халкъа хьал-таро  
тоаяра  дика  д1ахьалха  баьккха г1а а ба, 
зуламаш к1езигдара новкъостал а дергда», 

-  издане законопроекта автора дешаш  до-
аладу.  Цунна хетар могаду  РФ юкъарлен 
палата доакъошхочо  РПЦ  юкъарлени Ки-
назаи  юкъе цхьана къахьегара Синодальни 
отдела   председатела  Чаплин  Всеволода. 
Цунна хетачох Трезвоста ДИ  дездар офици-
ально бакъдара а эрсий православни киназа  
антиалкогольни инициативаш  хьаллацара 
а  новкъостал дергда юкъарлене  алкого-
лизмаца къовсам лоатабе а корта баханза 
дола вахар хиланза дарг  ца  хиларах дола 
бакъдар довзийтара боарам лакхбара а.  
Трезвоста Ди паччахьалкхен  боараме д1а-
ч1ог1даьд  лоалахарча Беларуссе,  цу мот-
тиге из дездар хоаддаме цхьан денца д1а 
а  дийзадац. Мехка тайп-тайпарча Трезвост 
Ди  бе - беча деношка, паччахьа Россе санна 
дезду нах бахача пункташка тайп-тайпарча 
алкоголь йохкар дехка а дехкаш.

«Трезви Росси» проекта кулгалхочоа  
Хамзаев Султана хетачох  ц1ай оттадаро  
г1о дергда мехко 1откъаме ярех  цхьан ха-
лонна терко е.

ВОЗа  рейтингах  спиртной малараш ма-
ларах Россе  шоллаг1ча итнена юкъе  я. РФ 
Минздрава тохкамах мехка  алкоголага  пай-
да эцар 2013 шера 13,5 литр я х1ара  сага;  
цу моттиге алкоголизмах 1откъам болаш  
официальни учете  латташ 1,8 миллион вай 
мехкахо ва.

таржам даьр МеРеШКОВ  С. А. 

P.S.: Укхаза белгалде лов цхьа х1ама  
Г1алг1ай Республике из алкоголизма дош 
селлара ира латтац, бакъда  каст-каста 
хоз  корта бохабу малар менна аварий яь  
моттиг ханнай, нах лозабаьб, саг   вийнав 
аьле.  Кхетамчу волаш  дег1а унах ц1ена 
волаш хилча машен лалла атта дац,  х1аь-
та кхетамчура  воаккха малар менна нов-
къа  мишта варгва хьаькъале саг? 

-  Яха хаттар отт. Цун уйле е езар вай  
массане а.

Россе Трезвоста ди  
оттадича бакъахьа хет
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Министерством экономического развития Республики Ингушетия совместно с AV Group 
разработан проект Инвестиционной стратегии Республики Ингушетия до 2030 года. Для пу-
бличного обсуждения данный проект размещен в сети Интернет на официальном сайте Мини-
стерства экономического развития Республики Ингушетия по адресу: http://экономри.рф/101  
а также на инвестиционном портале Республики Ингушетия по адресу: http://www.investri.ru/
dokumenty/.


